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Мы уже рассказывали о трудовом со> 
перннчестве двух целинных отрядов 
«Мелиоратор» и «Агрохимик* на ос- 
воении новых земель в урочище Лесное 
для шегарского совхоза «Южный». Се
зон близится к завершению, и уже мож
но говорить о каких-то результатах.

Оба отряда с честью справились со 
своими социалистическими обязательст
вами. Бригада В. Шахрая ЧПМК-б (ЮъО' 
динения «Союзтомскмелиорацми») ос
воила 750 гектаров новых aeMCXbv а 
бригада В. Рязанова (Шегарское район
ное объединение «Агропромхимия») вве

ла в эксплуатацию 550 гектаров пашни. 
Оба коллектива продолжают работу. Ме
ханизаторы намерены дополнительно 
освоить по 20—ГЮ гектаров пашни.

Кто же станет победителем в сорев
новании? Это решается сейчас.

НА СНИМКАХ: бригадир мелиорато
ров коммунист Владимир Иванович Шах
рай; насколько слаженно надо срабо
таться, чтобы вот так, единой стеной, 
вести наступление, как это делают ме
ханизаторы из его бригады!

Фото Н. Потапова.
Шегарский район.

•  По данным на 5 октября, в области зерновых скошено 98,5, обмолочено 91
процент. Средняя урожайность —  17,1 центнера зерна с гектара. План зяби вы
полнен на 66 процентов. Соломы убрано 53 процента. ,

•  В расчете на условную голову скота заготовлено по 24,6 центнера кормовых
единиц.

•  Картофеля убрано 94 процента, корнеплодов —  55.
•  Суточный надой от коровы составил 7,1 килограмма, что на 300 граммов боль

ше прошлогоднего. Во дворы поставлено 97 процентов дойного стада.

ДЕНЬ Ж ИВО ТНО ВО ДА

ПРИНЯТЬ к СВЕДЕНИЮ ЗАВЕРЕНИЯ...
Р е п о р т а ж  с з а с е д а н и я  к о л л е г и и  о б л а г р о п р о м а

Председатель облагропро
ма И. И. Титов назвал ок
тябрь связующим звеном меж
ду прошлым и будущим мо
лочной отрасли. Октябрь 
итожит сделанное за лето и 
является стартовым не толь
ко для зимовки, но и всего 
будущего года. Но как раз 
это звено в восьми районах 

/ и в 50 из 117 молочных хо
зяйств оказалось критичес
ки слабым. В Асиновском 
районе минусуют 4 из 7 хо
зяйств, Зырянском — 6 из 
11, Кривошеинском — 5 из 
7, Первомайском — 4 из 6. 
Шегарском — 6 из 10 итак 
далее.

• На заседании коллегии 
облагропрома, состоявшемся 
в субботу, эта ситуация бы
ла расценена как чрезвычай
ная. Для объяснений были 
вызваны руководители боль
шинства «минусующих» кол
лективов. Что ОНИ сказали и 

'у - о чем их спросили?
В. Ф. Колесннкович, 

председатель совета Алек
сандровского РАПО, вызван
ный за тризну первым, все 
причины резкого спада на
доев на фермах района 
свел, по сути, к одной —из- 
за массового заболевания ко
ров катастрофически умень- 
шился приплод телят. При
чем выдал это чуть ли не 
за стихийное бедствие,

— Как же вы просмотре
ли такое заболевание?

— Мы сообщили о нем 
ветслужбе облагропрома, 
приезжал потом ветврач 
Н. А. Федякин, помог...

— Но у вас же есть свои 
ветврачи, где они были? 
Ведь у вас целое РАПО все
го на две тысячи коров, та
кое поголовье есть в отдель
ных хозяйствах. Ежедневно 
район терял по полтонны 
молока. С кого опросили’  
Как восполните потери?

— Кто виноват, тот нака- 
А зан...

— Да. доярки расплачи
ваются рублем. А вы?

— Что делать, если про
смотрели...

Не только Колесннкович, 
многие другие выходившие 
за трибуну, охотно призна
вали допущенные ошибки и 
просчеты и красочно распи
сывали перспективы.

— Мы еще в августе про
вели приемку ферм, соста
вили график перевода скота 
во дворЫ, но погода внесла 
коррективы, — без запинки 
докладывал председатель 
вета Шегарского РАПО 
В. Д. Федотов.

— Коррективы означают, 
что погода ускорила пере
вод?

— Нет, еще не все фер
мы готовы...

— Но. чтобы поднять на
дои, — снова, как ни в чем 
не бывало, сыпал Федотов,
— мы даем коровам корне
плоды.

— Какие корнеплоды? 
Они у вас еще не выкопа
ны!

И, несмотря на эти «ули
чения», Федотов не испыты
вал угрызений совести, при
знав как бы мимоходом, что 
в последнее время действи
тельно на фермы в районе 
обращали мало внимания. 
Какая невинность!..

Беззастенчивым — иначе 
не скажешь — было высту
пление председателя зырян
ского колхоза имени Фрунзе 
А. К. Швайко. Он держался 
на трибуне как герой. Слов
но это не его колхоз, а ка
кой-то другой недодает 
ежедневно по 2 —3 тонны 
молока. Словно не на его 
фермах суточные надои про
тив прошлогодних упали на 
2 —3 килограмма. Что, мол, 
тут удивительного? Ясно, по
чему нет молока, Зеленые 
корма коровам не возят. Ко
рнеплодов нет; «...посеял 
агроном, но они не взошли». 
К зиме начали готовить фер
мы лишь в конце сентября.

— И вообще колхоз ос
тался без специалистов, — 
неведомо кого обвиняя, за
явил Швайко.

— Ну а сам-то ты где?,
— одернули председателя.
— Как что-то просить, так 
первый, а как возникли тру
дности, так в кусты. Будь у 
нас с десятка два таких ру
ководителей, область оста
лась бы голодной.

Казалось бы, после тако
го резкого обобщения пред
седателю не избежать суро
вого наказания. Нет, этого 
не последовало. И ровным 
шагом к трибуне выходили

остальные вызванные на ководители отделались, mohj- 
коллегию руководители «мн- но сказать, легким испугом, 
нусующих» коллективов — Перед началом заседания , 
директор кривошеинского один из приехавших, чтобы ! 
совхоза имени Свердлова сгладить свои волнения, по- 
Н. С. Попов, председатель шутил; «Ну, сегодня будет 
совета Парабельского РАПО «кровавая» суббота...». Чело- 
В. М. Савицкий, директор век предполагал, что спрос 
бакчарского совхоза «Си- будет полной мерой, без 
бирь» В. П. Лысых, предсе- наказания отсюда не уйдешь, 
датель первомайского колхо- Ничего подобного! Ни
за «Искра» А. И. Матовни- какой «крови», вместо нее 
ков, председатель совета — розовый сироп... Вместо 
Первомайского РАПО М. М. наказаний — ликбез. Напо- 
Ивин... минания, что коров, оказы-

Конечно, многим из них вается, надо и кормить, и 
было неуютно за трибуной, доить. И что о людях, рабо- 
Они искренне переживали тающих на фермах, забы- 
неудачи и срывы. Высказы- вать тоже нельзя. Словно 
вали искренне беспокойство сидевшие в зале ничего это- 
и стремление поправить де- го до сих пор не знали, 
ло, выполнить обязательст- д  в конце, когда И. И. 
ва, принятые на зимовку. И Титов со^щил, что при лю- 
все-таки пробивалась этатен- ^ом раскладе обязательство 
денция— валить все навче- получить по три тысячи ки- 
рашние ошибки. лограммов молока от коровы

— Кто тормозил перевод у^е в кармане у области,
скота во дворы? — спроси- ^то и зернофуража нынче 
ли Матовникова. заготовлено больше прошло-

— Так солнце блеснуло... годного, то все опустившие
Понадеялись на хорошую по- было свои головы снова их 
году, ошиблись. подняли, и когда того же

Вот и весь сказ. И поду- Швайко спросили, как бы 
малось; если с такой легко- дд, оценил себя, то он 
стью оцениваются вчераш- ответил весело, с улыбкой: 
ние ошибки, то где гаран- _  наверно, надо нака- 
тия, что уже сегодня не до- зать... Иначе зачем же было чем его ’ ^ я .
пускаются новые? А потом ехать в такую даль?
уже эти, сегодняшние, снова такой шутейной мени» 3 сентября,^суж де
будут охотно признавать? И доте и закончилась колле- на на ®“ Рфядты
так без конца?.. гия. Правда, обращаясь к хоза им. К. Маркса Факда,

Какая .же. извините, это членам коллегии, И. И. Ти- касающиеся д о^ „
самостоятельность? Развеса- ,ов все-таки поинтересовал- тельной деяте^^^
мостоятельный хозяин допу- ся: ЦОПРа, ^Ризнаны правилу
СТИЛ бы, чтобы в такое труд- _  цак отпустим пригла- ными. ® д
ное время на фермах вспых- щенных? С миром?
нули пьянки? А именно та- Последовали предложения: Титову, Яко-
кое происходит в Парабель- _  поверить в заверения... грпьёзные
ском районе, что признал и _  Ограничиться обсуж- влеву высказаны серьезные
Савицкий, объяснив это тем. дением... ■ замечания

mW  пячве ca- ТЫ меры и потери продук- g  хозяйстве ведутся ра-
мостоятельный ‘' ” за ‘̂ Е м ® °т ^ го ""к а б и н у  отре^
ских фёгш^х ^де построены та в это время ^  монтирована линия электро-

Лома животно- из головы не выходило со ц о п р  открываетсяпрекрасные дома ядавотно- ^Дщедде начальника отдела  ̂ животноводов ежеднев-

r r r S c a ! ^ ' 3  S . t . S ' S - H M S r S :
poKf право на самостоят^в около десяти тысяч коров жvDнaлы 14 сентябряность не ослабляет, а много-

- кпятво ужесточает сппос и ^ ^  и животноводам, их семьям
о т ^ в К с т ь  ^  v «  оказана медицинская по-

К^ожаТен^ю такого спро- сведению». С него-то уж, ^ врачами районной
действительно, какой спрос?., больницы. Запланировано

Народная стройка Наша анкета

После критики

Под контролем 
райкома

Зырянский райком партии 
сообщает, что статья «А  за-

А. СОЛОВЬЕВ.

Не мириться с отставанием
Животноводы Парабель

ского района досрочно вы
полнили двухлетний план 
продажи государству моло
ка _  отправлено 13.090 
тонн. Общему успеху во 
многом способствовала вы
сокопродуктивная работа 
ферм Нестеровской. Коста- 
ревской, Старицынской, Чу- 
зиковской и других, где и 
при переходе на зимнее со
держание молоко не было 
потеряно, а по сравнению с 
прошлогодним уровнем пос
тоянно сохранялся плюс.

Но не везде дела идут

так уж успешно. Тянет рай
он назад, верней —  сдержи
вает дальнейший рост сов
хоз «Пудинский»; минусуют, 
особенно в последнее время. 
Калининская и Львовская 
фермы.

Перед зоотехническими 
службами с первых дней зи
мовки стоит задача ращю- 
нального, хозяйского расхо
дования кормов. Это. конеч
но же, в первую очередь от
носится к отстающим — хоть 
и немного их, но мириться 
с отставанием нельзя.

А. ТРИФОНОВ.
Парабельский район.

са на заседании коллегии не 
• было. Отчитывающиеся ру-

Два письма на одну те м у ------------------— ------------

Т О Н У Т  в ГРЯЗИ
Осенью по деревне Митре- тому тольн  ̂ чуо стара, в по- (Ьановне, что в Асиновском тому, что бездорожье. И так

Йайоне, невозможно проехать, мучаются все жители деревни.ве отделенческие фермы к В сентябре я обратился к даже сама контора тонут в директору совхоза «Филимо- грязи. Не работают ни мед- ноесиий» В. М. Корнееву по пункт, ни клуб (крыша сорва- поводу того, что Мнтрофанов- на). Колодцы завалены. И за ка утопает е грязи и надо водой люди ходят на ферму, как-то спасать деревню. Он утопая по колено в грязи. даже не стал со мной разго.В »той дереана живет моя варивать... А ведь в совхозе родственница Евдокия Андро- ость все — и люди, и маши- , евна Меркушева. Ей 84 года, ны, можно навести порядок. Муж погиб на фронте. По- Но некому, очевидно, взять- мочь ой, кроме меня, немому, ся за организацию доброго Но я сам—инвалид труда. И а дола.одиночку зга старая женщина __ _ я. потапов,на может нм воды принести, член КПСС, инвалид труда, ни в магазин сходить. Но по- Асиновский район.

УВАЖ АЕМ Ы Е ТОМИЧИ1
Усилиями тружеников села при большой помощи горо

да на полях пригородных совхозов выращен хороший 
урожай картофеля и овощей. Завершаются их уборка и 
закладка на зимнее хранение,

По Данным гидрометслужбы, в ближайшие дни ожида
ется дальнейшее похолодание. В связи с этим на уборку 
привлечены дополнительные силы. В г^ од  поступает 
овощная продукция в больших объемах. Однако многие 
горожане проявляют медлительность с покупкой картшре- 
ля, овощей и особенно капусты, а это сдерживает убор
ку и ставит под угрозу порчи и гибели немалую часть 
урожая. Допустить это — а значит, ухудшить обеспечен
ность населения ценными продуктами питания — просто 
непростительно.

В этой обстановке объединение «Томскплодоовощпром» 
обращается ко всем жителям г. Томска; не запаздывайте 
с покупкой и закладкой картофеля, капусты и других 
овощей на зиму. Их можно купить во всех магазинах 
плодоовощторга, райпищеторгов, во многих торговых 
точках на рынке и улицах города.

Приобрести без промедления картофель, морковь, свек
лу, капусту — значит сберечь вы^щенный урожай, обес
печить каждую семью этими продуктами питания на зи
му.

в совхозе «Корниловский» есть Лязгинсиов отдвлвнив. По •го дорога ИИ прейти, ни проохать. Дорогу эту пытались наладить, замли навозили, но грязи стало ощо больше. Машина, которая возит дойре  ̂негде развариуться. Людей 
в кузова мотает из стороны в 
сторону. Теге и гляди, что они 
вылетят... Из даравни Водаж.

ново пройти в магазин, что в Лязгина, можно только в охотничьих сапогах. Иначе за хлебом не сходишь. А когда учеников привозят в школу, ОМИ все в грязи.Неужели мальзя ничего сделать для того, чтобы по этой дорога люди могли спеиейно ходить и ездить?' Т. ЗАСУХИНА.
Томский район.

больницы. ---------- .
выступление агитбригады
районного Дома культуры и 
студенческого отряда Том
ского медицинского инсти
тута.

Главному зоотехнику
Г. Н. Лямичевой поручено 
ежедневно подводить итоги 
социалистического соревно
вания с вручением лучшей 
доярке переходящего вым
пела. По итогам месяца бу
дут вручаться почетные гра
моты и денежные премии.

На ферме, вступившей в 
зимовку, решаются вопросы 
по созданию для животново
дов хороших условий трудз 
и быта. Приняты социалис
тические обязательства на 
зимне-стойловый период. Раз
работаны условия социалис
тического соревнования жи
вотноводов.

Отделом пропаганды и 
агитации райкома КПСС 
осуществляется контроль за 
работой партийной организа
ции колхоза им. К. Маркса, 
ей оказывается практичес
кая помощь.

Т. РОГАЧЕВА, 
секретарь Зырянскогорай- 

кома КиСС.
■шлштлт**. п« дим(;нпп ^апип.
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20 ОКТЯБРЯ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ»

проиряет, как обслужиаает саеих трудящихся

I З А В О Д С К А Я  С Т О Л О В А Я
I ОБЪЕДИНЕНИЯ «СИБЭЛЕКТРОМОТОР».
i  Журналисты пебыаают на асах площадках произаодстаа
i  и пообедают вмаето с рабочими асах сман. 
в Расска» об̂  организации питания на «Сибкабала» пома-
I щаи на второй страница сагодняшнаго номера газеты.
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И Контора Саратова й

Да здравствует предприимчивость!
Пишу не от себя лично, а 

от имени многих жителей се
ла, в том числе и моих из
бирателей. Пишу потому, что 
рассчитываю на поддержку 
газеты в очень важном для 
нашего Нового Васюгана де- 
ле. Но прежде-—об анкете 
«Красного знамени» по по
воду народной стройки.

Народная стройка в 
нынешнем ее воплощении,. 
на мой взгляд. — это масса 
людей (чаще ИГР и науч
ных работников), занимаю
щаяся неквалифицирован
ным трудом, попавшая на 
стройку с помощью «внеэко-. 
номического принуждения».

Мне кажется, такой ме
тод должен отмереть, на 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС об этом сказано од
нозначно: «Считать несов
местимой с полным хозяй
ственным расчетом и само
финансированием практику 

-безвозмездного отвлечения 
работников одних предпри
ятий для выполнения работ 
на других предприятиях— в 
колхозах, совхозах, строи
тельных организациях, на 
овощных базах и т. п.».

Другой выход — хозспо
соб, о нем «Красное знамя» 
немало пишет.

А еще? Есть ли другие 
варианты?

Могу ли я, нестроитель 
и неспециалист в экономике, 
предложить что-то еще? Да
вайте заглянем в наше 
село!...

Новый Васюган—имя из
вестное. Нашу геологоразве
дочную экспедицию не обхо
дят вниманием печать и те
левидение. Но сейчас речь 
не о геологах, вернее, не 
только о них. Нефтеразвед
ка в свое время дала новую 
жизнь селу, и оно не исчез
ло, как многие  ̂ другие в 
Васюганье. Но тогда же, 
тридцать лет назад, нача
лось разделение поселка на 
экспедицию и сельсовет.

Экспедиция — это боль
шие объемы работ и столь 
же большие средства, это 
мощная техника, строитель
ные материалы и 10— 20 но
веньких двухквартирников 
ежегодно.

С сельсоветом дело по
сложнее. Здесь вы увидите 
аварийную библиотеку, клуб, 
прозванный жителями «ку
рятником», учительские 
квартиры с температурой 
-1-8 градусов (зимой), вет
шающие избушки одиноких 
пенсионеров.

Сельский Совет в таких 
условиях власть лишь но
минальная, ведь по любому 
делу, от засыпки лужи на 
дороге до предоставления 
квартирь!; молодому медику 
или учителю, приходится об
ращаться к руководству ба
зового предприятия, в на
шем случае — Западной эк
спедиции;

Геологи многое делают для 
села, сейчас, например, ве
дут нелегкое (из-за нашей 
отдаленности) строительство 
школы и Дома быта, выде
ляют по возможности жилье 
сельскому Совету. Но экс
педиция, естественно, не 
может взять на себя все, 
тем более в условиях само
окупаемости и самофинанси

рования.
и’ вдруг в селе появляет

ся новая строительная орга
низация, которую за неи
мением названия и узако
ненного статуса люди име
нуют «конторой Саратова». 

Кто он такой?
Николай Дмитриевич Са

ратов вырос здесь, в Но
вом Васюгане, работал в 
экспедиции, а два года 
назад перешел в участко
вую больницу завхозом. Сде
лал он это по просьбе пред
седателя сельсовета С. В. 
Гринкевича (С. В. Гринке
вич умер этой весной).

Так вот, тогда еще при 
поддержке Гринкевича Са
ратов набрал людей  ̂ и раз
вернул деятельность, для 
которой нужны немалые эн-' 
тузйазм и предприимчи
вость.

В больнице, где от мно
гих сооружений уже исхо
дил запах тления, за два го
да построены: гараж на 8 
машин, прачечная, кухня- 
склад, 600 метров тепло
трассы, новая котельная, 
мощность которой позволя
ет подключить десятки до
мов, трехквартирный жилой 
дом.

Откуда? На какие день
ги?

В районном бюджете наш
лись 60 тысяч рублей, ко
торые годами не осваива
лись, но уже через год эти 
средства были возвращены с 
прибылью. «Золотой жилой» 
оказался лес, среди которо
го мы живем: это и основ
ной стройматериал, и источ
ник дохода для хорошего хо
зяина. Так, зимой 1987 года 
работники -Саратова арендо
вали технику и заготовили 
3,5 тысячи кубов леса, из 
них 2,5 'тысячи кубов про
дали стройучастку геологов 
и получили приличный .д о 
ход.
- Три дома строятся сейчас 
по договорам с экспедицией 
и коопзверопромхозом. И 
это тоже даст прибыль. За
ключен договор с Колпашев- 
ским геофизическим трес
том на изготовление 100 
балков в год (а это — 300 
тысяч рублей).

Для чего? Чья это при
быль? Куда она пойдет?

«Я обещал Гринкевичу, 
что мы за пять-шесть лет 
обновим поселок, и я дол
жен это сделать», — гово
рит Саратов. И ему веришь, 
потому что убеждают не 
слова, а уже построенное.

В этом году «контора Са
ратова» строит девять до
мов: три— разведке и пром- 
хозу, остальные— сельскому 
Совету, Летом проведен ка
питальный ремонт детсада 
(уже довольно древнего), в 
сентябре залит фундамент 
под новый. Идет строитель
ство библиотеки (старую на 
днях закрыли по предписа
нию пожарной охраны: раз
валивающиеся печи нельзя 
топить, вот-вот обрушится 
стенка),

Появилась возможность 
объединять средства бюд
жетных организаций и стро
ить жилье работникам дет
сада, школы, больницы. Бо
лее того, хорошие квартиры 
смогут получить даже ста
рушки, пенсионеры, живу

щие здесь с тридцатых го
дов — со времени основания 
села. По местному радио пе
редали объявление, что пен
сионеры могут отдать под 
строительство свою усадьбу 
(чтобы дом был на обжи
том месте).

А может, это обновление 
— всего лишь мечты?

Организации-то нет! Она 
существует фактически, она 
строит быстрее, чем строй
участок геологов, — словом, 
«контора Саратова» доказа
ла свое право на существо
вание. Вернее так; край
нюю необходимость для по
селка доказала, а право на 
существование перед выше
стоящими инстанциями — 
нет. I

Второй год исполком Но- 
вовасюганского сельского 
Совета добивается придания 
«конторе Саратова» cTaTyga 
производственного участь!: 
при исполкоме. Безрезульта
тно. Считается, что такой 
организации исполкомы соз
давать не имеют права.

В августе этого года по
бывала у нас делегация из 
Каргасокского райисполкома 

'во главе с председателем 
районной плановой комиссии 
Л. А. Афанаскиной. Пред
ложили такой вариант: соз 
дать ремонтно - строитель
ный кооператив. И'^был при- 
1̂Ят уста-в и подготовлены 

документы, и окрыленный 
председатель будущего ко
оператива поехал в Карга- 
сок на утверждение...

Крылья подрубили. Ока
залось, что какие-то инст 
рукции запрещают коопера 
тиву работать по заказам 
предприятий, а можно лишь 
для населения.

А это разве не для насе
ления?

Не тот лн это случай, о 
котором говорил М; С. Гор
бачев на январском Пленуме 
ЦК КЦСС: «...и после
XXVII съезда КПСС, несмо 
тря ва решения, принятые 
ЦК н правительством о раз
витии кооперации в сфере 
материалыю - технического 
снабжения, бытового обслу 
яснвания и общепита, комму 
налыюго хозяйства, в мест 
ной промышленности и строи
тельстве дело не получило 
должного разворота.

На его пути воздвигаются 
всякого рода препоны, еще 
сильны приверженность 
административно - бюрокра 
тическнм методам управле 
яия, неприятие тех форм хо
зяйствования, которые не 
вписываются в традиционно 
сложившиеся представления, 
хотя они жизненно необхо 
ДИМЫ, стимулируют инициа 
тиву трудящихся, поднима
ют их социальную актив
ность».

Цитата большая, но тут 
уж, как говорится, ни уба 
вить, ни прибавить

По инструкциям запрети
ли организации Саратова оп
лачивать сделанную работу. 
И даже дома, — готовые, 
построенные, — говорят, ни 
на чей баланс нельзя поста
вить. Вот только жизнь в 
инструкции не укладывает 
СЯ

А. ШУЛВАЕВА, 
депутат сельского н рай

онного Советов.
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Р А Б О Ч А Я  С Т О Л О В А Я

f f Е С Л И  Б Ы  Т А К
С Е Г  Д  А— Должен сразу предупредить, встретил журна. 

листов в парткоме объединения его cetq>eTapb В. А. Ос
троухой,— что никакой показухи устраивать на день про
верки работы наших столовых мы не ^собирались.

Виктор Алексеевич, а вслед за ним и исполняющий 
обязанности генерального директора А. П, Кривошеев 
(А. Н. Семес в этот момент находился в командировке), 
помощник генерального директора по быту В. Н. Клочи- 
хрн, председатель профсоюзного комитета объедошения 
В. И. Флеминг, директор столовой № 45 А. В. Загород, 
нева как бы сразу давали понять, что ничего сверхъесте
ственного с их стороны сделано не было. Тем самым—хо
тели того руководители организации питания заводчан 
или нет—онн оттенили один весьма существенный мо. 
мент: так кормить и обслуживать можно постоянно.

Конечно, было бы наивно полагать, что со стороны 
руководства объявление в газете о приходе ясурналнстов 
осталось незамеченным: за неделю до того на диспетчер
ском совещании у генерального директора подробно об
судили этот вопрос, начальники цехов, других служб по
лучили соответствующие задания. Но это опять же было 
вполне нормальным явлением (директор центральной за. 
водской)(столовой—рввнощювный участник подобных со
вещаний каждый вторник). Словом, журналистам дали по
нять, что к их приходу отнеслись достаточно спокойно. Уве
ренность, что не ударят, как говорится, в грязь лицом, шла 
в первую очередь от того, что отношение к своему цеху 
питания у руководителей за последнее время существен, 
но изменилось.

СТЕПЕНЬ ВЛИ1НИЯ

кормили ■ заводской столовой, претензий к работе цеха пи
тания на «Сибкабеле» не было бы». Таково мнение обедав
ших 30 сентября, в день проверки столовых предприятия 
журналистами «Красного знамени»

мантрик

Только поняв, что со
циальные проблемы кол
лектива ннкто не решит, 
если за это не возьмется 
сам коллектив и в пер
вую очередь его руково
дители, что заводская сто
ловая — забота прежде 
всего заводчан, , а не «аб
страктного общепита», в 
рабочем цехе питания 
можно навести порядок.

A. П. Кривошеев; — По
нять— это значит, в первую 
очередь, повысить степень 
своего влияния на. работу 
заводских столовых. По ро
ду своих прямых обязанно
стей мне приходится, зани
маться финансовой деятель
ностью. Знаю, кац непросто 
заинтересовать работников 
общепита в заводских столр- 
вых, материально поощрить 
их из «заводской казны». 
Тем не менее у нас давно 
уже практикуется ежемесяч
ная доплата из средств объ
единения буфетчицам (по
рядка 40 рублей каждой, а 
буфетов на «Сибкабеле»— 5). 
С 1 сентября решен вопрос 
по премированию за отлич
ную работу из средств пред
приятия всех работников на
ших четырех столовых. Их 
ежемесячная надбавкд может 
составлять от 30 до 90 руб
лей, Хочешь получать —• 
лучше работай, стимул не
малый.

B. И. Флеминг: — В этом 
году мы трижды проводили 
выездные заседания проф
кома: два — в столовой це
ха № 5, где питается боль
шая часть заводчан, оДно— 
на эмальпрбизводстве. На
ряду с. заочными конферен
циями (анкетированием) это 
помогло поднять работу це
ха питания.

Н. Г. Зинйн, травильщик 
цеха № 1, председатель ко- 
мяссии по контролю за ра
ботой столовых: — А вот с
очными конференциями по 
работе столовых дело обсто
ит хуже. Вывешиваем ог
ромные афиши, а рабо
чих приходят — единицы.

Контролю за деятельностью 
цеха питания помогает и то, 
что руководители объедине
ния — генеральный дирек
тор, секретарь парткома, 
рредседатель профсоюзного 
комитета — сами постоянно 
питаются в наших столовых.

В. А. Остроухой: — Чтобы 
решить вопрос с рабочими 
столовыми кардинально, на
до избавиться от их двойст
венного положения: пере
дать заводу ' на работников 
столовых фонды и по тру
ду. и по зарплате. Словом, 
сделать столовую действи
тельно заводской. На пер
вый взгляд, это для нас обу
за (хотя бы потому, что об
щепит на заводе убыточен). 
Но разве можно опериро
вать такими категориями, 
когда речь идет о здоровье 
и трудовом настрое людей! 
Выиграем значительно боль
ше.

В. В, Дубовнцкнй, дирек
тор завода «Металлист» 
(г. Колпашево): — Вопросы 
столовой всегда считаю пер
воочередными. Нужен тран

спорт? Пожалуйста, закрепили 
за столовой постоянную ма
шину. Не хватает мойщиц 
посуды? Установлен график 
оказания помощи по цехам. 
Готовы доплачивать мойщи
цам еще половину ставки из 
своих фондов. Нет проблем 
с ремонтом оборудования 
столонов), идем на закуп ово
щей, картофеля, мяса, ког- 
да не хватает фондов.

О стецени влияния на ра
боту заводской столовой вы
сказались далеко не все, кто 
так или иначе иа эту рабо
ту может и должен влиять 
(в силу служе15иото положе
ния — начальники цехов, 
например; по линии общест
венных поручеиий — пар
тийные, пр^союзиые цехо
вые организации и так да
лее). Таких людей йа «Снб- 
кабеле» наберется не одни 
десяток. Дело, однако, не в 
количестве тех, кто должен 
влиять.

О ц « 1жу дает 
о т д а ю щ и й

П. ЗАХАРОВ,
цеха № 4: — да сегодня
только выбор блюд а три
Йаза больше. А качество!..

осиотрнте, какой обслужн- 
вающкй персонал: халаты 
белоснежные!.. На столах 
чистота, даже горчица поя
вилась.

В. ЕГОРКИ Н, слесарь це
ха Mi 1; — Вот если бы
каждый дань аы сюда при
ходили! Глядишь, такой 
обед стая бы кормой. Од
них соков сколько!

О. АЛИФЕРОВА: — За
шла сегодня е буфет и... 
перепугалась» неужели это 
наш? Ведь могут!..

И. ' ПА>САЕВ, изолиров
щик цеха М 3 (завод 
«Эмальпровод»): — Сегодня 
обед намного лучше, чем 
обычно. Котлеты — насто
ящие! А, посмотрите, какой 
суп — как домашний. И 
выпечки много, и напит
ков. А вот в буфетах у нас 
обычно плохо: одно и тож е 
каждый день. В субботу и 
воскресенье там вообще 
есть нечего.

Н. СОТНИКОВА, волочиль 
щица завода «Металлист» 
(г. Колпашево): — Сегодня 
кормят особенно хорошо. И 
ассортимент богаче, и во 
обще... Словом, никаких 
претензий.

В Т О Р А Я  С И Е Н А
намного меньше). Наоборот, 
внимания они требуют боль
шего — ведь работают в 
самое трудное время суток.

Но даже в день проверки 
было заметно это разное 
отношение. Такой штрих: в

R чтот пен,. VaKHx наое- первую смену каждый столВ этот день таких наре полностью укомплекто
ван приборами со специя
ми (соль, горчица, перец), к 
ужину же — комплект не-

06ед в вечернее и ноч
ное время заслуживает 
отдельного разговора. 
Именно по этому пово
ду чаще всего слышатся 
нарекания на работу це
ха питания.

каннй не было. Но почему 
тогда в другие дни подают 
«холодное», «подгорелое»
«разбавленное», а то и вов- ожиданно на треть сокра- 
се «не хватает, есть нече- тился. Как потом выясни- 
го»? Объяснения работников лось, «горчицу поставить 
столовой (дескать, не вы- забыли»... 
брасывать же то, что оста- Принципиально важно сде- 
ется от первой смены) зву- лать так, чтобы об обеде во 
чат по этому поводу мало- д^орую и третью смены от- 
убедительно. Ведь и 30 сен- зыдались так же, как 30 
тября не выбрасывали. сентября: «Очень хорошо

Все можно рассчитать. И накормили!» (скрутчица це- 
ответ на причины такого по- ха № 6. Н. Михайлова), «Се- 
ложения не столько в том, годня обед во вторую сме- 
что не хватает в столовых ну отличный!» (сменный 
кадров (30-го их тоже не мастер цеха № 4 Н. Темни- 
хватало!), сколько в прене- кова), «Красота, если бы 
брежительном отношении к так всегда кормили!» (оп- 
тём, кто работает в вечер- летчица цеха № 5 В. Бого- 
нее и ночное время (их, мол, молова).

ОД НОГ О З Н А Н И Я  МЯЛО
Конечно, руководители маломощны, часто 

объединения, столовой из строя;
45 и ее заводских фи- — калькуляционных кар- 

лиалов знают не хуже точек нет, а потому общест-
журналистов о своих, как 
говорнтся, «болячках». И 
все-таки, несмотря на 
удовлетворенность завод
чан обедом в день про
верки,” мы решили ска
зать о том, что мешает 
поднять уровень работы 
цеха пнтання, сделать 
его стабильно высоким. 
Одного знания проблем, 
как известно, мало. Их 
надо решать. Мы же, со 
своей стороны, обещаем 
это проконтролировать.

В столовой цеха № 5;

венные контролеры не мо
гут оперативно проверить, 
насколько верно приготов
лены обеды;

— нет посудомоечной ма
шины при остром дефиците 
именно посудомойщиц;

— в буфете; дождь пошел 
— все течет; блюда обеда
ющим предлагают не иа та-

выходят сти ее установить из-за от.
сутствия надлежащей кана
лизации;

— подсобные помещения
фактически отсутствуют: в
одной комнатушке и овощи 
чистят, и рыбу разделыва
ют, и мясо...

— даже руки помыть обе
дающим негде.

В центральной столовой 
на «Эмальпроводе»;

Север. Люди. Нефть

завоз продуктов по

— в последнее время за-

релках, а на клочках бума- (утвержденному горисполко- 
ги. мом графику постоянно

срывается; - на..мясокомби
нате, к примеру, заводская 
машина в ожидании погруз
ки стоит по 3 — 6 часов;

— фонды на мясные про
дукты «спускаются» только

состоянии некачественные полуфабри 
каты, ' не выдерживает их

В столовой цеха № 6:
— часто выходит кз строя 

холодильная камера, про
дукты нередко портятся;

_____„  — служебные помещения
возится только черный хлеб, и кухня мало приспособле- мргяпя-
у многих же рабочих новы- ны для работы, даже по- «  середине месяца, 
шенная кислотность, потому мыть руки работникам сто- — объединение «Томск- 
вьшуждены после обеда спа- ловой — проблема; рыба» то и дело поставляет
саться содой; — в негодном

—- вентиляция. подклю- мойка посуды. . __
ченная к общезаводской си- В столовой НИКИ: ассортимент;

— работникам столовой — мало что даёт заклю- 
негде переодеться, нет ду- ченный с СПК по торговой 
шевых, хотя это и положе- технике договор (например,

летворяет работа смонтиро- но по санитарным нормам; в августе вышли из строя 
ванного полтора года назад — в неудовлетворитель- холодильные камеры, мастер 
подъемника продуктов (сто- ном состоянии помещение явился только на третьи 
ловая на втором этаже); для хранения продуктов. сутки, мясопродукты испор- 

~  оконные рамы износи- В столовой завода «Ме- тились, в ответ На сообще- 
лись, как в этих условиях таллнст» (г. Колпашево); ние о беспорядках в СЙК 
утеплиться — никто не зна- — большая просьба рабо- заместитель председателя 
ет уроки прошлой зимы не чих — организовать диетпи- горисполкома В. Н. Мала-

стеме, не справляется со 
своими функциями;

совершенно не удов-

усвоены;
~  давно уже

тание; щук ответил в объединение:
вышла из — нет машины по очист- «Купите новый холодиль- 

строя линия раздачи, вто- ке картофеля и возможно- ник».), 
рые блюда не подог^вают-
ся;

— даже изломанных под
носов не хватает;

— холодильные камеры

НЕВАЖНО КТО-ВАЖНО КАК
В ноябре прошлого го

да в нашей газете было 
опубликовано коллек1гяв- 
нов письмо рабочих «Снб- 
кабеля», обедающих в 
столовой пятого цеха. 55 
человек с возмущением 
рассказали о том, с какой 
неохотой идут они на
обед, как неприветливо 
их там встречают. И вот 
мы беседуем за обеден
ным столом с некоторыми 
из- авторов того памятно
го письма.

Вполне естественно, что и 
разговор наш начался со

сравнения: как было как 
есть.

— Если говорить конкрет
но по сегодняшнему дню, — 
замечает опрессовщик
С. Зинченко, — то и срав
нивать не стоит; земля и не
бо. Ассортимент! Качество!.. 
Да и вообще, надо сказать, 
кормить стали лучше. Я 
имею в виду первую и вто
рую смены, а вот ночью...

Такого же мнения придер
живаются и другие авторы 
письма. Но есть один весь
ма существенный момент. 
Все они отмечают, что улуч
шение наступает либо пос

ле очередного критического 
замечания (а то и скандала), 
либо перед профсоюзной 
конференцией, либо, как се
годня, перед приходом жур
налистов. Этакая «импуль
сивная заинтересованность».

При этом рабочих действи
тельно мало волнует, сколь
ко за работу столовой ответ
ственных и отвечающих. И 
даже — кто это такие. Им 
важно, как они (те, кто дол
жен влиять) эту ответствен
ность оправдывают. Крите
рий здесь один. Чтобы отве
тить на вопрос «Как?» — 
достаточно пообедать в за
водской столовой.

Итак, «не приложив особенных усилий», работники 
столовой, а вместе с ними и те, кто влияет на их работу 
(руководители объединения), показали, что поднять уро
вень питания им вполие по силам. Но даже держать дос. 
тнгнутый. уровень постоянно еще не значит, что он об. 
разцовый (то |Же отсутствие салфеток иа столах, цветов, 
когда их еще в достатке, говорит ве Только о том, что 
«не хотелось показухи», но в об определённом нежелании 
сделать лучше).

с  такой психологией очень легко скатиться даже с достиг
нутого. Не 0]^ем забывать, что 3 из S буфетов а день про
верки не работали, что число посадочных мест в столовых 
«Сибкабеля» удовлетворяет только на 70 процентов, а на 
«Металлисте» и вообще на 40. Что подсобное хозяйство об-ъ- 
едннения за 5 лцт своего существования дало... по 5 кило
граммов мяса на работающего. Что строктелЬство овоще
хранилища (нан и новой столЬвой) а Колпашеве непомерно 
затянули...

Последовательно наращивать влияние на работу цеха 
питания — это прежде всего постоянно заниматься его 
вопросами. И решать их— обязательно ускоренными тем
пами, не откладывая, ве объясняя всевозможными труд
ностями.

Ну а было ли то, что продемонстрировали журналне. 
там на «Сибкабеле», показухой или нет, в этом мы 
очень скоро убедимся. Почта читателей — барометр до. 
статочно чуткий. Да и мы находимся не за тридевять 
земель.

Рейдовая бригада журналистов: А. МИНИН, Т. КОН. 
ДРАЦКАЯ, Е. ФРОЛОВ, В. ИВАНОВ.

Степан Николаевич Чурсин — специа
лист высокой квалификации. На Стрежев- 
ской центральной базе производственного 
обслуживания он занимается ремонтом

Отчеты и выборы в профсоюзах

нефтепромыслового и бурового оборудо
вания. Качество работы, выаолненной 
С. Н. Чурсиным, всегда отличное.

Фото Н. Лесникова.

ДОВЕРЯЮТ энергичный
руководить своими профсоюзными комитетами в рабочих 
коллективах

Как-то так складывалось, 
что в период отлетов и вы
боров в поле зрения облсов- 
профа, отраслевых обкомов 
профсоюзов из года в год 
попадали одни и те же 
предприятия, учреждения, 
организации. Были извест
ны сильные и слабые сторо
ны профсоюзной деятель
ности этих коллективов. Бы- 
ло известно, как пройдет 
обсуждение доклада, какие 
критические замечания и 
предложения буйут высказа-' 
ны, как пройдут выдвижение 
кандидатур в новый состав 
профкома, голосование. Сей
час задача решается иначе: 
прежде чем выйти в кол
лектив, в отраслевых обко
мах профсоюзов выявляют
ся отстающие организации, 
и в подготовке собраний им 
оказывается всесторонняя по
мощь. После того, как соб
рание прошло, его итоги об- 
суЖ|Даются, намечается
программа действий.

В этом году отчетно-вы
борная кампания проходит 
по новому уставу, принятому 
на XVIII съезде профсою
зов СССР. Его положения 
расширяют внутрипрофсо- 
юзную демократию, избавля- 
ют от излишней регламента
ции и заорганизованности. 
На главное собрание года 
соберутся ныцче свыше 12 
тысяч профгрупп, 2,3 ТЫСЯ'- 
чи цеховых и 2,2 тысячи 
первичных организаций. Не 
дожидаясь окончания стра. 
,ды, решено проводить соб- 
рання в профгруппах прямо 
на рабочих местах, исполь
зуя часы отдыха, обеденных 
перерывов. Особенно это

касается работников агро
промышленного комплекса и 
автотранспортных предприя. 
тий. Но это вовсе не озна
чает, что собрания идут не
подготовленными, наспех 
созванными.

По-деловому ставились 
вопросы на собрании в кон
дитерском цехе кондитер
ской фабрики «Красная 
звезда». План здесь хотя и 
выполняется, но с трудом, 
систематически срываются 
поставки сырья (сейчас по 
этой причине закрыт марме
ладный учёстой), йё 'в  пол
ную мощность работает 
участок по изготовлению зе
фира. Цеховой профсоюз
ный комитет, руководимый 
Н. А. Богаченко, организо
вал соревнование, решает 
вопросы производственного 
быта, питания рабочих, про
являет заботу об их отдыхе. 
Надо энергичнее укреплять 
трудовую дисциплину. За 
систематическое пьянство 
исключена из членов проф
союза работница Ванюкова, 
но только такими мерами 
зло не побороть. Вот и 
пришли к выводу, что в 
профгруппах надо развивать 
движение «Трудовой и об
щественной дисщиплине— 
гарантию коллектива», 
взять под особый контроль 
тех, кто склонен к алкого
лизму.

На собрании учительского 
коллектива школы ' № 30 
прёйседателем профсоюзное 
го комитета второй раз из
брана коммунист 3. В. Сол
датова. Этому избранию 
предшествовали отлично под
готовленный со;фр(жа1гел1('

Л и ^ш ы !» прим ером
«в случае нарушения тру

довой дисциплины одним из 
членов бригады добровольно 
с(тказываюсь от получения 
двадцати процентов премии 
по итогам года». Такие обя
зательства приняли на себя 
директор химфармзавода 
А. Я. Корбут и председа
тель профкома С. А. Аники
на после того, как в двух 
самых отстающих коллекти. 
вах провели собрания о пу
тях укрепления трудовой 
дисциплины.

— С дисциплиной у нас 
неважно. Особенно в мужс
ких коллективах,— расска
зывает председатель проф

кома С. А. Аникина.— Нес
мотря на то, что почти в 
полтора раза чаще на заво
де стали применять меры- 
общественного воздействия. 
По примеру свердловских 
металлургов решили рас- 
пространить у себя движе
ние за коллективную гаран
тию дисциплины. И в пер
вую очередь в тех брига
дах, где много нарушений. 
Поговорили с рабочими и 
решили: если коллектив
справится с принятым обя
зательством и не допустит 
ни одного нарушения, то у 
каждого будет 20-процент
ная надбавка к «тринадца-

ный доклад и более десятка 
острых, принципиальных 
выступлений, из которых 
тут же, на собрании, родил
ся план работы для вновь 
избранного профкома. «Не
удовлетворительно» — такую 
оценку дали своему предсе
дателю цехкома Т. У. Бог
дановой рабочие офсетного 
цеха издательства «Красное 
знамя». Новому профсоюз
ному вожаку И. Бархатову, 
кстати, одному из лучших 
пёчатников цеха, высказаны 
конкретные предложения по 
улучшению работы.

А вот работники трам
вайно-троллейбусного управ, 
ления отнеслись й главному 
собранию года как к не
нужной формальности. Мно- 
гие, в том числе и началь- 
ник управления Н. В. Шу
тов, и председатель профко. 
ма В. П. Ракульцев, на нем 
отсутствовали. У председа. 
теля цехкома Т. М. Савич 
отчет получился сумбурным, 
без анализа и проблем. Вя
ло, без особого интереса 
обсудили его. Вернее, пого- 
ворили о некоторых бьповых 
неудобствах да и ра
зошлись.

Сейчас пока только чет. 
верть всех профгрупп и 
пятая часть цеховых органи
заций подвели итоги своей 
работы за год. Но уже пер- ' 
вые собрания показали, что 
люди отказываются от при
вычного при выборах стерео
типа— «лишь бы не меня». ' 
Коллективы доверяют рабо
ту в профсоюзных комите
тах энергичным и автори
тетным.

Л. ПРИВАЛИХИНА, 
инструктор облсовпрофа,

той». Однако в бригадах за
сомневались: ведь если на
рушит дисциплину хотя бы 
один, то премии недосчита
ются все остальные. Как 
еще агитировать? Лучше, 
естественно, личным приме
ром. Вот тогда решили мы 
с директором взять и на се
бя обязательство бригад.

Вслед за первыми руково- 
дителями предприятия в 
движение «Трудовой и об
щественной дисциплине— 
гарантию коллектива»
включились члены бригады 
грузчиков с картонажного 
участка и два коллекти
ва таблеточно-фасовочного 
участка, возглавляемые 
М. А. Козловой и Г. И. 
Уваровой.

С Е Л Ь С К И Е

П О Р Т Р Е Т Ы В ы б о р
Рассказ о деау1Аже, которая совершила пока что один решительный 

поступок, — стала дояркой на отстаюААчей ферме

Таня Андрееева работает на 
Дубровской ферме, можно сказать, 
первый сезон. Но только как не 
вспомнить, что класса с четверто
го ходила она за домашней Кра- 
савкой. Что, чуть повзрослев, 
каждое лето помогала матери на 
ферме. И не только матери. В 
прошлом году в колхоз вступила. 
Так что вроде нне первый сезон...

Таня пришла на ферму, закон, 
чив 8 классов в родной Дубровке. 
Нравится, говорит, работать. 
Учится в вечерней шкеше, хочет 
поступить в сельскохозяйственный 
техникум. В общем, обыкновенная 
история. Остается лишь уточнить,

что Тане семнадцатый год, что у 
нее семеро сестер и братьев...
• Может быть, начать следовало 
с того, что есть в Зырянском 
районе колхоз имени Фрунзе и 
был в нем Дубровский молочный 
комплекс. Именно «был», ибо те
перь вся комплексная атрибутика 
убрана. Стал он обыкновенной 
!^рмой. К тому же одной из са
мых отстающих в районе. А ведь 
было время, когда она славилась 
высокими надоями. Теперь же у 
дубровцев все хуже. Не только 
мало надаивают молока, но еще и 
низкого качества. Велик и падеж 
телят. В общем, ферме был вру
чен «черный вымпел»...

Заведующий фермой А. Целик 
был снят с должности за прогулы 
и другие нарушения. Вместо не
го поставили скотника А. Зайце
ва, который, мягко . говоря, не 
совсем справляется с новыми обя. 
занностями. Из-за запущенности 
воспроизводства стадо по сути 
деградирует;

Вот почему есть взрослые лю. 
ди, которые не хотят работать на 
отстающей ферме. И есть Таня 
Андреева, которая, конечно же, 
все это видит, но не уходит с 
фермы в свои неполные семнад
цать лет... Поступок?

Мы подъехали к старому доми
ку Андреевых. Почти вся семья

уехала, осталась лишь Таня, жи
вет со старшей сестрой. О людях, 
свершивших что-то или провинив- 
шнхея в чем-то, пишется много. 
А что можно написать о человеке, 
у которого еще все впереди? Она 
сама пошла на худшую ферму и 
собирается работать «очень дол
го». И учиться, и работать.

— Не хочу никуда больше, и 
все.

Говорят про нее разное (дерев
ня есть деревня). Иное и приятно 
в этих разговорах, а иное и слу- 
шать не хочется. В Дубровской 
десятилетке, где она училась, от
зывы преподавателей противоречи
вы. Много пропускала занятий, 
вела себя вызывающе... А потом, 
словно спохватившись, и другое 
начинают говорить: трудолюбива 
и добра, знает цену товарищест
ву. Учитель биологии припомнила, 
что животными Таня интересо. 
валась и «сверх программы». А 
другая учительница вспомнила, 
как Таня сбежала с поля, когда 
весь класс работал. Сбежала с 
подружкой; «...по-пластунски, в

траве, знаете ли». Вот детей она 
всегда любила, особенно свою 
младшую сестренку Олю. Что 
еще? Рисует. Шьет.

...Таня встретила нас у дверей 
дома. Небольшого роста. Белоку
рые волосы. Приветлива. Разго
вор не складывался: смущалась.

— Работать на ферме? Конечно, 
трудно. Но свыклась. И нравится. 
Уходить не хочу. Мама в отпуске, 
теперь ее группу дою.

Маленькие руки Тани покрыты 
красными пятнышками,

— Теперь коровы меня призна
ют, а сначала!.. И руки, и ноги в 
синяках были.
— Почему же надои низкие?— 
спрашиваю Таню.

— Разброд на ферме. То кормов 
не хватает, с кормами уладят— 
доить коров некому, скотники 
ра:^ежались, специалистов нет... 
Людей найдут, коровы начинают 
мудрить...

Таня замолчала. Потом быстро 
проговорила:

— Сама порой не пойму, то ли 
люблю коров, то ли ненавижу.

Иногда разозлишься до слез—ну, 
нет молока, не слушаются коровы. 
А иной раз сама их не подоишь 
— и на душе беспокойно: как они 
там?.. У меня и в школе было два 
дневника: один— для Двоек, дру
гой—для пятерок. Смешно, прав
да?

И потом очень серьезно;
— Вот выучусь на зоотехника, 

я на эту же ферму приду. Мо
жет, у меня что получится...

Как видите, Таня—девушка не 
с плаката. Вот она, реальная, сов
сем не героическая. Но, какой 
станет Дубровская ферма, зависит 
и от нее.

Ферма уже обновляется. Стро
ится новая летняя дойка. Скоро 
откроется Дом животновода со 
всем необходимым. Нельзя руково
дителям забывать и о Тане. И о та
ких, как она... Иначе и через нес
колько лет ферма будет в отста- 
ющих,

Б. АСЕЕВ,

Н о ч ы о
в о з л е  к р а н а
в конце прошлого год» 

я не раз обращался в слу
жбу 0-05 насчет тепла в 
доме Ml 24 по ул. Между
городной. Но все безрезуль
татно, тогда я написал и 
газету «Правда», отпада 
письмо переслали в Том
ский горисполнои. Ответ
ственный работник испол
кома пришел и сказал: иол, 
он тоже живет в крупнопа
нельном доме и а кварти
ре тоже холодно — промер
зают углы, есть плесень. 
Однако заверил, чтб в бу
дущий отопительный сезон 
все будет нормально. То- 
порь у нас перебои е во
дой, она бывает только но
чью и рано утром. Стирать 
белье приходится До четы,- 
рех часов утра.

С. ДРУЖИНИН.
г. Томск.
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ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ КАК ВИНОГРАД СТАЛ „ТИХОНИНСКИМ II

И Л И  о'  П Р Е Д П Р И И М Ч И В О С Т И ,  А Л Е К С А Н Д Р О В С К О М  М И Л Л И О Н Е  И К И Р П И Ч Н О М  З А В О Д И К Е
— Здравствуй, соседка. 

У тебя, что, обеденный пе
рерыв большой?— молодая 
женщина с ребенком на ру
ках подходит к не(?ольшой 
группе покупателей и заво
дит разговор со своей зна
комой.

— Да ты знаешь, арбуза
ми своих уже побаловала, 
вчера дыню удалось взять, 
а сейчас внжу: отличный
виноград, н народу никето 
нет, как тут не взять, — 
стоящая у прилавка сосед
ка ' приглашает подругу 
встать рядом.

— Как хорошо нынче с 
фруктами. Не знаешь, это 
виноград орсовскнй или ти- 
хонннский?

— Конечно, тихонни- 
скнй, разве от орсов дож
дешься, —утвердительно от
ветил»-продавщица и, общи
пав от троздей плохие вино
градины, аккуратно сложя- 
ла в пакетик аппетитные 
черные «гирляцдыь.

Нечаянно подслушав этот 
диалог, я улыбнулся про 
себя. В памяти сразу ожи
ли булочник Филиппов, 
трактирщик Тестов, гастро
ном Елисеева, — увекове
ченные Владимиром Гиля
ровским старорежимные 
предприниматели. В наше 
время обезличка в торговле 
достигла таких масштабов, 
что пофамильное упомина
ние скорее встречается в 
жалобной книге, чем в та
ком обычном бытовом раз
говоре.

А тут вдруг «тихонин- 
ский» виноград. Не вырастил 
же его в конце концов ста
рожил Александровского. 
Впрочем, если бы во всех 
районах кооператоры прояв
ляли такую же предприим
чивость, их товар тоже ав
томатически становился бы 
именным. Ведь не за высо
кий рост и внешнюю при- 
метность выделяют алек-

сандровцы своего председа
теля райпо.

Испокон веков изобилие 
было признаком столиц. 
Провинции, а тем более не 
имеющей твердой связи с 
«большой землей», приходи
лось довольствоваться тем, 
что произведено на месте, и 
получать какие-то крохи в 
порядке взаимного обмена. 
А в недалеком прошлом 
движение товара и вовсе 
упрощалось; на lyiecre про
изводилось все меньше, а 
в централизованном завозе 
изрядную долю занимала 
продукция ликеро-водочных 
заводов. Подумать только, 
на каждого жителя села 
Александровского, включая 
младенцев, планировалось 
привезти и реализовать 
спиртного на сумму более 
двухсот рублей в год. В 
1984 году доля спиртного 
в общем товарообороте про
довольственных товаров пе
ревалила за половину и 
составила три миллиона из 
5,6. И это данные только 
потребкооперации.

А ведь к тому времени 
кооператоров чуть было не 
оттеснила на второй план 
специализированная орсов- 
ская торговля. Детские 
шубки? Только для своих. 
Импортные сапоги? Только 
по талонам. О продовольст
венных товарах и говорить 
не приходится. Что остава
лось «неохваченному» поку
пателю? В лучшем случае, 
отправляться за свой счет в 
Стрежевой. Нижневартовск, 
везти перегруженные авось
ки из каждой командиров
ки или из отпугаа. Не пре
увеличивая проделанной 
райпо за последние два го
да работы, надо сказать; 
авось-рейды из села в со
седние города продолжают
ся, . но все чаще навстречу 
им движутся желающие 
разжиться чем-нибудь в 
александровских магазинах.

ВПЕРЕД, К ПОКУПАТЕЛЮ!
Итак, все началось с от

резвления. Председатель 
райпо Виктор Алексеевич 
Тихонин, вернувшийся на 
этот участок работы после 
определенного перерыва, по

чувствовал, что в новых 
условиях все решают два 
коэ1ыря; предприимчивость 
и развитие местных возмож
ностей производства. Осо
знав это, Тихонин заразил

своей активностью работ
ников аппарата райпо, объ
единения пищевой промыш
ленности, сельских магази
нов. Лозунг; «Вперед, к 
покупателю!» стал основ
ным содержанием всей ра
боты кооператоров. Для 
его практического осущест
вления александррвцы не 
получили дополнительных 
ресурсов, материальная ба
за торговли и общественно
го питания до недавнего 
времени тоже оставалась на 
прежнем уровне. И тем не 
менее, в отличие от других 
районов, кооператоры само
го северного стабильно вы
полняют план товарооборо
та, вплотную приблизились 
к полному восполнению за 
счет собственной активно
сти той двухмиллионной до
ли, которую составляло 
спиртное.

— Никаких особых сек
ретов у нас нет,— замести
тель председателя правле
ния райпо В. М. Симонен
ко, курирующий торговлю, 
не скрывает своей гордости 
за коллектив. — По фон
дам мы получаем товар ни
чуть не лучше, а то и по
хуже других ртйоцов: ведь 
чем ближе к Томску, тем 
проще выбрать с базы свое. 
Зато мы неплохо освоили 
работу со своими соседями. 
В Стрежевом и Нижневар
товске удается достать кое- 
какяе излишки и реализо
вать их в селах района. За 
счет прямых контактов с 
кооператорами Павлодара 
мы постоянно имеем в про
даже натуральный мед, пря
чем обмен получается вза
имовыгодным: за три тонны 
клюквы нам дают десять 
тонн меда. Только за счет 
этой операции чистая .^при
быль составляет около со
рока тысяч. Достаем поми
мо фондов ковры, радио
аппаратуру, игрушки, мно
гие другие товары. За пер
вое полугодие, к примеру, 
коммерческая группа райпо 
сумела закупить и завезти 
в район товаров сверх фон
дов на 472 тысячи рублей. 
Из них почти половину —• 
217 тысяч — составляют 
продовольственные.

Для покупателя эта ком
мерческая работа остается

как бы за кадром, но свою 
оценку потребкооперации он 
все же дает, все чаще пред
почитая магазины райпо ор- 
совским.' Взаимная конку
ренция пяти отделов рабо
чего снабжения и тихонин- 
ской фирмы на руку поку
пателям. Но в последнее 
время некоторые орсы про
сто смирились с тем, что 
при такой ситуации кто-то 
обязательно окажется в 
проигрыше, и под этим 

. предлогом сокращают за
воз товаров повседневного 
спроса. Поэтому, если про
ехать в обычный будний 
день по всем магази
нам райцентра, краснодар
ский чай. свежую и копче
ную речную рыбу, молоч
ные продукты, выпечку, 
два вида теста и до десят
ка разновидностей нату
ральных соков вы увидите 
только в райповских.

Предприимчивость сель
ских работников торговли 
не ограничивается достава
нием и включением в обо
рот диковин со стороны. 
Ведь достать товар, поль
зующийся спросом, пожа
луй, легче, чем реализовать 
то, что имеется в достаточ
ном количестве. За послед
ний год и в этом направле
нии тихонинцы продвину
лись заметно. Во-первых, 
ярмарки проводятся в 
Александровском не от слу
чая к случаю, когда горит 
план, а регулярно. В зави
симости от повода это или 
шумное, балаганное веселье, 
с ряжеными, или часть об
щего праздника, или целе
вая торговля каким-то ви
дом продовольственных и 
промышленных изделий. Во- 
вторых, движение к поку
пателю не ограничивается 
такими массовыми меропри
ятиями в райцентре. Менее 
масштабные базарчики в се
лах района или выезд «ко
робейников» в микрорайо
ны рыбаков, геологов, на 
Центральную ферму и в 
другие оживленные точки 
связаны с большими хло
потами. но тоже дают при
бавку к плану и удобны для 
покупателей.

Нельзя сказать, что у 
пайщиков и жителей райо
на нет претензий к правле

нию райпо. Предприимчиво
сти ведь тоже надо учить
ся. Далеко не все из заду
манного уже удалось реа
лизовать. Взять хотя бы сто
ловую в самом центре села. 
Постоянная проблема с кад-, 
рами приводит к тому, что 
командированный больше 
чем на два дня гость пред
почитает проехать изрядное 
расстояние на автобусе и 
пообедать «у казахов». У 
правления есть желание от
дать столовую на откуп хо
зяйкам, по принципу семей
ного подряда, но пока убе

дить женщин не удалось. 
Не спасает эту точку обще
пита и большой ассорти
мент выпечки, которая ре
ализуется через столовую. 
Хватает нерешенных вопро
сов и по торговле, особен
но товарами промышленной 
группы. Не все ладно в обе
спечении населения строи
тельными материалами. Но 
желание рабо(тников райпо 
идти навстречу запросам 
населения александровцы 
примечают и по заслугам 
нахваливают иной раз Ти- 
хонина и его фирму.

МИЛЛИОН под НОГАМИ
Нет, конечно, жители се

верного района не настоль
ко богаты, чтобы купюры 
в прямом смысле этого сло
ва валялись под ногами на 
улицах села. Самый глав
ный капитал района — это 
его природные pecj^cbi и 
уникальные люди. Причем 
в отношении природных ре
сурсов южные соседи — 
Каргасокский, Парабельский 
районы — пожалуй, пощед
рее. Но успехи александ- 
ровцев в их использовании 
основываются исключитель- 
но на добросовестном труде.

Недалеко от центра села 
стоит в Александровском 
«пряничный» домик. В от
личие от сказочного, сло
жен он не из узорчатых, 
сладких пряников, а из до
брых бревен. Правда, сде
лан не вчера и даже не по
завчера. Пищецеху объеди
нения пищевой промышлен
ности уже много лет. И обо
рудование, установленное в 
этой избушке, никак не на
зовешь современным. Да 
что там говорить. Для того, 
чтобы испечь пользующие
ся спросом изделия, работ
никам «пряничного» доми
ка приходилось еще совсем 
недавно, как и два века на
зад, наколоть дров да исто
пить печь. Много ли нара
ботаешь на таком оборудо
вании. И тем не менее в 
прошлом году александров
цы произвели и включили 
в товарные ресурсы продук
ции больше чем на милли
он рублей. Значительную 
долю в этом объеме соста-

Выполнип
интернациональный
долг

Вершина — 
подвиг

Юность. В это время 
формируется, крепнет ха
рактер, в юности мы вы
бираем свой путь в жиз
ни. Свою вершину.

Сергей Ипполитов еще 
в школьные годы почув
ствовал вкус больших и 
маленьких побед над со
бой. Одержимость, сила 
воли и духа помогали ему 
добиваться успеха там, 
где другие «сдавались 
без боя».

Из многих мальчишес
ких увлечений Сергей 
выбрал одно. Он стал за
ниматься фристайлом :— 
разновидностью горно
лыжного спорта. И ув
лекся им настолько, что 
захотел знать о горно
лыжниках как можно 
больше. Он стал читать 
книги, собирать газетные, 
журнальные публикации 
на эту тему.

Он все хотел попробо
вать, испытать — само
стоятельно рассчитывал 
горнолыжные трассы, ме
ста и, чтобы подрасти, 
сконструировал специаль
ные лыжи, сделал свето
музыкальную елку, со
бирал материалы для 
«Спортивного атласа ми-

Как готовы к зиме

ОЧЕРЕДЬ ЗА  ТО П Л И В О М
«Вьшяска Д|юв временно прекращена»—такое объяв

ление вот уже почти три недели висит у кассы «Томск, 
трансагентства». Причем поток клиентов не уменьщается, 
они тревожно спрашивают: «А  дрова-то еще будут?». Бо
лее трехсот заявок остаются пока невыполненными. И это 
сейчас, когда интенсивно ведется подготовка к зиме.

Сергей Ипполитов про
ходил службу в рядах 
Советской Армии в Демо- 
йратической Республике 
Афганистан. 10 сентяб
ря 1987 года при выпол
нении им боевого задания 
душманы открыли огонь. 
Во время перестрелки 
Сергей Ипполитов погиб.

В письме, полученном 
родителями Сергея от 
командования военной 
части, где он служил, 
сказано; «Своими умелы
ми действиями ваш сын 
спас от гибели многих 
бойцов, обезвреживая 
минновзрывные заграж
дения. Он был прекрас
ным минером, и равных 
ему не было».

В спортивной школ^ 
где занимался Сергей 
Ипполитов, помнят о то
варище, с честью выпол
нившем свой интернацио
нальный долг. На его 
примере здесь будут вос
питывать следующие по
коления спортсменов, на
стоящих бойцов, верных 
сынов нашей Родины.

А. ВАРЗАХ, 
директор ДЮСШ по 

горнолыжному спорту.

Что же случилось? Поче
му о^азовался такой дефи
цит? Ведь в прошлом году 
Томский гортопебыт ре
ализовал населению 5,9 ты
сячи кубометров дров, а за 
восемь месяцев нынешнего 
— уже почти девять ты
сяч. А отрос по-прежнему 
остается высоким.

Экономисты нашего пред
приятия проанализировали 
создавшуюся ситуздию. Ока
залось, что в «Томсктранс- 
агентстве» дрова вьшисыва- 
лись без всяких ограничений 
и норм отпуска, в гортоп- 
сбыте отсутствовал учет 
потребителей. Во-вторых, 
резко сократился отпуск 
дров населению областного 
центра и Томского района 
лесопромышленным комби
натом, карандашной фабри
кой. управлением лесного 
хозяйства и другими лесопе
рерабатывающими предпри!- 
ятиями. Все те, кто раньше 
пользовался их услугами, 
ринулись к нам. Число кли
ентов, правда, увеличилось 
еще по одной причине; те. 
перь в Междуречье запре
щена заготовка дров, да и 
доставлять их «левым» тран. 
спортом нет возможности. 
Таким образом, 35 процен- 
тов клиентов из числа об

служенных в этом году — 
жители сельской местности, 
ранее не пользовавшиеся 
услугами гортопебыта.

Обострение проблемы с 
топливом мы почувствовали 
еще в августе. Тогда и об- 
ратились в соответствующее 
министерство и получили до- 
полнительные наряды на 5 
тысяч кубометров дров. 
Три тысячи из них уже об
рабатываются на Томском 
ЛОК, а остальные водным 
транспортом из Чулымского 
леспромхоза доставим в Мо- 
ряковку. Здесь организуем 
разделку мевесины. Так 
что в октябре постараемся 
снять образовавшийся дефи- 
цит.

В целом же обеспечение 
населения области топливом 
решается лучше, чем в 
прошлые годы. Во все гор-, 
райтопебыты, а у нас их 14, 
завезен качественный уголь 
из Кузнецкого бассейна. Ре
ализовано уже 14 тысяч 
тонн из 40 тысяч. В Бакча- 
ре, Подгорном и Александ
ровском, где еще не созда
ны топебыты, снабжение 
топливом организовано че
рез лесоучастки.

Но особая проблема— ка. 
чество топлива. Если уголь 
стал лучше, то по поводу

дров приходится слишком 
много выслушивать нарека-, 
ний. А дело в том. что дро
ва — это в основном отходы 
лесопиления. К тому же ес
ли выгрузка сырья, к при
меру, на ДОК-̂ З — основ
ном перерабатывающем 
предприятии — производит
ся механизированным спосо- 
бом, то разделка... Восемь 
механизаторов при Томском 
гортопебыте, учитывая, 
что объемы будут расти, не 
спраМтся с ручной колкой 
дров. Поэтому механизиро
ванные линии просто необ. 
ходимы.

Укрепление материально- 
технической базы топливо
снабжения предусматривает
ся уже в нынешней пятилет
ке. Что будет сделано? В 
этом году запустим первую 
очередь ’ Асиновской базы 
топс^ыта проектируются 
базы в Тегульдете, Каргас- 
ке, в следующем году откро
ем Чаинский и Александ
ровский райтопебыты, чем 
завершим формирование 
топливоснабженческих орга
низаций в области. В районе 
Северного промузла област
ного центра планируется со
оружение томской базы, ос
нащенной оборудованием для 
!л^ханизиро©анной равгруз*' 
ки, погрузки и разделки 
топлива. Также создаем ма
териальный склад на левом 
берегу р. Томь с оборудо
ванным причалом, разделоч
ными линиями, торговой 
точкой для обеспечения дро

вами населения Между^>ечья.
Несколько слов необходи- 

МО сказать об улучшения 
организации доставки топли
ва населению коммунально, 
бытовым предприятиям, о 
повышении культуры обслу
живания. С 10 октября при 
«Томсктрансагентстве» мы 
откроем бюро заказов — 
тут же можно выписать и 
топливо, и транспорт. Те
перь клиентам не надо дня
ми терять время в ожидании 
автомашины, как это было 
раньше, ехать на топливный 
склад, потом — домой. 
Правда, кое-кто делал это и 
для того, чтобы договорить
ся с работниками топливно
го склада, которые за опре- 
деленную сумму могли от
грузить топливо получше. 
Но с доставкой угля мы уже 
навели порядок; исключили 
извлечение нетрудовых дохо
дов, гарантировали потреби, 
телям своевременное обслу
живание. Теперь .очередь за 
погрузкой дров. Сомнения в 
том, что загрузят брак или 
недогрузят, безоснователь
ны, В крайнем случае кли
ент может обратиться к 
нам и мы урегулируем 
конфликт. Ответственность 
мастеров и водителей-экс- 
педиторов будет повышена.

Учет и контроль, которые 
мы налаживаем, во многом 
будут определять наш сер
вис.

П. САВИНЬСС 
управляющий областной 

конторой «Томсктоцебыт».

Советует врач

БОЛЕТЬ ГРИ П ПО М  Д 0Р 0Г01
В области и городе Том

ске за последние пять лет 
регистрировался низкий 
уровень заболеваний грип
пом. Эпидемии, как приня
то говорить, не было. Одна
ко по больничным ежегод
но выплачивалось полтора- 
два миллиона рублей. «Сто
имость» одного заболевания 
гриппом взрослого челове
ка — 61 рубль, а ребенка, 
требующего ухода,— 76.

В настоящее время по
всеместно, и не только в 
д^едицинских учреждениях, 
идет обсуждение проекта 
«Основных направлений раз
вития охраны здоровья на
селения и перестройки 
здравоохранения CJCCP в 
двенадцатой пятилетке и на 
период до 2000 года». В 
этом документе подчеркну
то, что здоровье — благо и 
счастье для каждого чело
века и необходимое усло
вие роста производительно
сти труда, экономической 
мощи страны, благосостоя
ния народа.

Профилактика — гене
ральная линия советского 
здравоохранения, и в ней 
предусматривается осущест

влять меры по значитель
ному снижению инфекцион
ных болезней, в первую 
очередь гриппа и других 
респираторных заболеваний, 
на долю которых приходит
ся половина всех случаев вре
менной нетрудоспособности с 
экономическим ущербом 3,5 
миллиарда рублей в год. 
Это составляет 50 процен
тов всех потерь от других 
заболеваний. То есть госу
дарство выплачивает за все 
наши болезни 7 миллиардов 
рублей в год. Это ли не по
вод, чтобы не считать свое 
здоровье лишь личным де
лом. Охрана нашего с ва
ми здоровья, товарищи, де
ло большой государственной 
важности.

Предупредить грипп и 
другие респираторные Забо
левания помогут закалива
ние, общеукрепляющие про
цедуры, занятия физкульту
рой и спорт^ом, обогащение 
организма витаминами, на
конец, правильное чередова
ние труда и отдыха. Все 
это повышает барьер устой
чивости организма к заболе
ваниям, в том числе инфек
ционным.

Многие инфекционные бо
лезни (оспа, полиомиелит, 
дифтерия, йоклюш, корь) 
ликвидированы или резко 
снижены благодаря проведе
нию профилактических при
вивок. Для профилактики 
гриппа за последнее десяти
летие создано несколько 
видов вакцин для взрослых 
и детей. А  в течение пяти 
лет в г. Томске проводились 
прививки инактивированной 
вакциной, которая по степе
ни очистки и концентрации 
антигена вышла на уровень 
мировых стандартов. Вво
дится вакцина внутрикожно, 
безыгольным инъектором. 
Доза составляет всего 0,2 
миллилитра — 4 капли.

В минувшем году получи
ли прививку только в г. То,м- 
ске более 131 тысячи рабо
тающих граждан. Анализ 
показал, что заболевания 
среди людей, получивших 
прививку, снизились в 4 — 5 
раз, причем болезнь, если 
она и возникала, протекала 
легче и без осложнений.

Нынче впервые в г. Том
ске прививки проводятся де
тям с 7-летнего возраста. 
Полученная детская вакци-

вила сладкая продукция, 
произведенная вручную «ге
роическими» женщинами,

«Героическими» называ
ет их председатель правле
ния райпо. Кому, как не ему, 
знать и ценить их ручной 
труд. Ведь, как ни странно, 
именно понимание простыми 
труженицами значимости 
своей работы позволяет рай
по не только латать брешь 
в пошатнувшемся бюджете, 
но и с уверенностью смот
реть в будущее. Таких ра
ботниц, как мастер Л. С. 
Какаулина, ветераны цеха 
Г. Е. Курицына, Л. А. Да
выдович, О. П. Краус, 
Тихонин всегда приводит в 
пример. Но одними слова
ми забота о рабочих не ис
черпывается. В этом году 
наконец-то проведена ре
конструкция пищецеха. 
Женщины будут работать 
в новых просторных поме
щениях, печенье и пряники 
начали выпекать уже не в 
дровяных, а в электро
печах. До современного уро
вня такому производству 
еще далеко, но все же жен
щинам легче будет выпол
нить свои повышенные обя
зательства к 70-летию Ве
ликого Октября; завершить 
к этой дате план трех лет 
пятилетки.

Строительством нового 
корпуса пищ}ецеха в Алек
сандровском, переоборудо
ванием пекарен в селах 
района не исчерпывается 
деятельность правления 
райпо по развитию произ
водства товаров народного

потребления в районе. Рай
по во главе с В. А. Тихо- 
ниным является застрель
щиком нового во всей сфере 
производства товаров для 
народа из местных ресур
сов. Сам Тихонин уже не 
раз выступал в газете «Се
верная звезда» со статьями, 
поднимающими проблемы 
этой сферы. Почему бы на 
месте полностью не обеспе
чивать спрос населения на 
строительные товары? По
чему бы не восстановить 
свой кирпичный , заводик, 
который существовал ког
да-то в селе и выпускал не
плохой кирпич? Задавая та
кие вопросы, александров
ский предприниматель сам 
не устраняется от их реше
ния. Но главная его забота 
— развитие личных под
собных хозяйств. Виктор 
Алексеевич первым заме
тил, что открытие магази
нов, в которых можно при
обрести масло, мясо и дру
гие продукты, в селах рай
она привело к сокращению 
поголовья скота в этих хо
зяйствах. Заметил и забил 
тревогу;

— Где район возьмет мя
со и молоко для обеспече
ния собственных потребно
стей? Надежда только на 
развитие подсобных хо
зяйств предприятий и на 
регулирование отношений с 
частником. Как можно жить 
на селе и не держать свое
го скота? Видели, наверное, 
на каждом углу висят объ
явления; «Продается коро
ва». Где-то и мы еще не 
дорабатываем, не можем 
обеспечить комбикормом. 
Но ведь нужна большая 
разъяснительная работа, по
мощь со стороны трудовых 
коллективов. Ведь что обид
но; возможности сейчас для 
развития подсобных хо
зяйств большие, но люди 
отвыкают от них. А  ведь 
старожилы села не рассчи
тывали раньше на ресурсы 
«большой земли», обеспечи
вали себя всем необходи
мым сами.

дая уверенность; добрые 
традиции, самообеспечения 
можно и нужно возродить. 
Ведь завоз любых продук
тов первой чеобходимоЬги 
из Стрежевого, Томска и 
еще более далеких краев, 
кроме всего прочего, удо
вольствие дорогое. А это в 
условиях самофинансирова
ния — роскошь. Не слу
чайно с каждым годом уве
личивает вылов рыбы и ее 
'переработку i охотпрс(мхоз. 
В этом году из свинины, 
произведенной на свино- 
!ферме райпо, специальная 
бригада освоила изготовле
ние копчёностей. Не уди
вишь жителей района ли
монадом. Всегда имеются в 
продаже/ дары тайги; грибы, 
клюква, дичь, мясо диких 
животных. С этой зимы на 
территории нового пищеце
ха будет налажен выпуск 
пельменей.

Разговоры о прошлом 
Александровского — это 
излюбленная тема Тихони- 
на, но в них на первом ме
сте не ностальгия, а твер

Конечйо, силами одного 
только райпо обеспечить на
селение всем необходимым 
невозможно,. М)встные воз
можности — это и пром
комбинат, который вполне 
мог бы обеспечивать не 
только столяркой, и рыбо
комбинат, далеко не всегда 
бесперебойно поставляющий 
в продажу свои изделия, и 
филиал Стрежевского гор- 
молзавода, который мог бы 
расширять ассортимент из
делий, выпускаемых из 
сданного населением моло
ка. Активная позиция пред
седателя правления райпо 
позволяет всем организаци
ям всерьез посмотреть на 
свои возможности, поверить 
в то, что самообеспечение 
района основными продук
тами питания и строитель
ными товарами не утопия, 
а вполне реальная цель. 
Цель, которую можно рас
писать по срокам, уложить 
в любые программы.

А, впрочем, причем здесь 
программы. Надо просто 
взяться «всем миром», как 
к тому призывал в одной 
из своих статей герой этого 
очерка, и тогда отдаленный 
район перестанет ощущать 
свою провинциальность, по 
крайней мере «провинци
альность» прилавков.

К. ЧЕРНАВИН.

- З а  р у б е ж о м ~
i..

НРБ. Тракторный завод в городе Кар- денье н другое оборудование призваны
_____________  _______  ___ -лово приступил к выпуску тракторов ТК-80 значительно облегчить труд водителя, 

с новой кабиной (на снимке). Устанбвлен-
ные в ней кондиционер, анатомическое сн- Фото БТА—ТАСС.

«Японский синАром  ̂ Джона Булля

на характеризуется еще 
более высокой степенью 
очистки.

Наукой доказано, что 
только при 70-процентном 
охвате прививками всего на
селения достигается эффект, 
резко снижается уровень за
болеваний. Поэтому привив
ки должны получить все 
жители города с семилетне
го возраста, кроме лиц, име
ющих противопоказания.

К 15 октября должны по
лучить прививку не менее 
130 тысяч взрослых и 40 
тысяч детей — учащихся 
школ, технических училищ. 
Детям прививки выполняют
ся только безыгольным инъ
ектором, а взрослым — и 
путем закапывания в нос.

Надеемся, что директора 
школ, руководители пред- 

|приятий, учреждений ока
жут помощь медицинским 
работникам. Чем больше бу
дет поставлено прививок, 
тем ниже заболеваемость и 
ущерб, наносимый здоровью 
людей и экономике страны.

А. КОНОТОПСКАЯ, 
эпидемиолог городской 

санэпидстанции, заслужен- 
ный врач РСФСР.

Экономические «чудеса», 
происшедшие в Японии со 
времен окончания второй 
мировой войны, ощущаются 
за тысячи миль от Токио— 
в Лондоне не только пото
му, что по улицам англий
ской столицы бегает множе
ство японских автомобилей, 
а магазины забиты япон
ской электроникой. В цент
ре города у здания парла
мента, на Трафальгарской 
площади, Пиккадили то и 
дело попадаются стайки ту
ристов из Японии. Если 
раньше основной клиенту
рой фешенебельного и су
масшедше дорогого универ
мага «Хэрродз» были бога
тые американцы, которые, 
чтобы иметь потом возмож
ность похвалиться покупка
ми из всемирно известного 
магазина, не ленились спе
циально для этого пересе
кать Атлантику, то теперь 
с ними соперничают япок- 
ские толстосумы.

Когда я проезжал по 
Милтон Кейнсу, этой «си
ликоновой долине» совре
менной Англии, центру элек
тронной промышленности 
страны, на глаза то и дело 
назойливо лезли вывески 
японских корпораций, от
крывших здесь свои фили
алы или построивших пред
приятия. Японский капитал 
питает и некоторые другие 
отрасли английской промы
шленности.

Все это не могло не по
родить у англичан своего 
рода комплекса экономиче
ской неполноценности. Япо
ния стала для них эталоном 
эффективности в экономике. 
Измеренная .по этой шкале 
собственная промышлен
ность неизменно не дотяги
вает до лучших показате
лей. Поэтому так часто ссы
лаются на японские образ
цы английские политики и 
экономисты, по тем же при
чинам специалисты то и 
дело пытаются разложить 
на составные элементы сек
реты японского успеха и 
изучить их по отдельности. 
Анализируют все, начиная 
системой дошкольного вос
питания и кончая организа
цией труда. Ответ в сущест
ве своем чаще всего полу
чается совсем простым; ну
жно работать лучше, а глав
ное — больше.

Нынешним летом на авто
мобильном заводе в Люто* 
не, производящем микро
автобусы и пикапы марки 
«Бедфорд», среди рабочих 
было проведено закрытое 
голосование. Администра
ция, не очень-то уверенная 
в благоприятном для себя 
исходе референдума, нароч
но устроила его в разгар 
отпускного сезона. В ре
зультате 789 голосами про? 
тив 602 рабочие одобрили 
предлшвенне хозяев перейти 
на новые условия труда и

работать по японской си
стеме.

Условия эти таковы. От
пуска отныне будут уреза
ны на три дня. Сокращает
ся обеденный перерыв. Пре
жде по трудовому договору 
каждый рабочий имел пра
во в течение недели исполь
зовать на перекуры 24 
минуты * рабочего времени. 
Теперь перекуры отменены 
вообще. Администрация вы
торговала себе также пра
во использовать квалифици
рованных рабочих на любых 
видах работ по своему ус
мотрению, что ранее запре
щал им делать Профсоюз.

Почему же автомобиле
строители Лютона согласи
лись На столь очевидно Не
выгодные условия? Конеч
но, Пилюлю слегка подсла
стили, посулив мизерную 
Прибавку к жалованию, но 
не она сыграла основную 
роль в их решении. У ра
бочих, по сути дела, не 
было другого выхода. Ком
пания «Дженерал моторе», 
которой принадлежит завод, 
несет под ударами конку
рентов крупные убытки. 
Руководство компании при
грозило закрыть завод, если 
персонал откажется рабо
тать по более жесткому 
графику.

И. МОНИЧЕВ, 
к ^ р . АПН.

Лондон — Москва. J
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Два оркестра, вокал и орган

Как большой праздник искусства отметили томские 
музыканты и все любители музыкального искусства День 
музыки, который празднуется по решению Международ- 
ного музыкального совета ЮНЕСКО. Собственно говоря, 
праздник начался задолго до четверга: в воскресетае и 
понедельник в Малом концертном зале состоялмь бо№  
шие вечера органной и вокальной музыки, а в В ад^ом  
концертном зале три вечера подряд шли выступления 
академического снм^ннческого оркестра Новосно^скои 
филармонии под управлением народного артиста РСФСГ 
Арнольда Каца.

Материалы этой подборки рассказывают о том, к ^  
проводило это музыкальное торжество на томской земле.

певица опровергла ходячее 
мнение о Генделе как о хо
лодном и безнадежно уста
ревшем композиторе. В ис
полнявшихся отрывках зву
чали и душевное волнение, и 
живая страсть. Но самое уди
вительное — голос! Очень 
красивый, какого-то матово
го, инструментального темб
ра, он действовал на слуша
телей завораживающе. И 
владеет голосом этим артист
ка прямо-таки безукоризнен
но. Казалось, для исполни
тельницы не было никаких 
технических сложностей. 
Безукоризненное «легато» 
подчеркивало и мелодиче
скую красоту арий, и пре
красно поставленное дыха
ние певицы.

Те же качества артистка 
продемонстрировала и испол
няя «Пьета синьоре» Стра- 
деллы и «?Аве Мария» Кач- 
чини.

...Настала та сторожкая 
тишина, какая бывает толь
ко перед тем, как начинает 
звучать Музыка — с боль
шой буквы. И вслед за ней 
на зал обрушилась громада 
звуков. Звучал Иоганн Се
бастьян Бах, Фантазия и 
Фуга соль минор. Казалось 
непостижимым, как невысо
кий, худощавый человек, си
девший за пультом органа, 
может извлекать из инстру
мента такое могучее звуча
ние.

За пультом инструмента 
был известный органист из 
Риги Ольгертс Цинтыньш. 
Даже слушатели - непро
фессионалы ощутили свобо
ду, с какой органист владе
ет своим инструментом. Гам
ма динамических звучаний, 
которыми он пользуется, ог
ромна — от громоподобного 
«фортиссимо» до нежнейше
го, филигранного «пиано».

Интересным был реперту
ар Цинтыньша И во втором 
отделении концерта. Он ис
полнил «Аве Мария» Ака- 
дельта, —  Листа, органный 
вариант хора пилигримов из 
оперы «Тангейзер» (Вагнер 
— Лист) и совершенно не 
знакомую слушателям пьесу 
французского композитора 
Луи Вьерна «Вестминстер
ские колокола».

Настоящим открытием для 
слушателей стала встреча с 
солисткой Москонцерта за
служенной артистЦой
РСФСР Татьяной Стерлинг. 
В сопровождении органа она 
пела арии из опер Г.-Ф. 
Генделя, Прозвучали арии 
из опер «Родриго», «Риналь
до». «Амадис» и две арии 
Клеопатры из оперы «Юлий 
Це.зарь». Начнем с того, что

Кульминацией этих дней, 
насыщенных музыкой, ста
ли три концерта академиче
ского симфонического ор
кестра Новосибирской фи
лармонии под управлением 
народного артиста РСФСР 
Арнольда Каца. Этот кол
лектив и его художественно, 
го руководителя хорошо зна
ют томские любители музы
ки.

Первый вечер открылся 
исполнением Бранденбург
ского концерта № 3 И. • С. 
Баха, одним из величествен
нейших симфонических тво
рений великого немца. Кон
церт поразил проникновени
ем в грандиозную архитек
туру баховского замысла, 
удивительной соразмернос
тью всех частей произведе
ния.

Затем был исполнен Кон
церт для четырех скрипок с 
оркестром композитора XIX 
века Л. Маурера. Автор, 
долгое время живший и тво
ривший в России, у нас сей
час прочно забыт. Работник 
оркестра Ю. Н. Епишин на
шел в архивах фортепьян
ное переложение этого ро- 
мантическото, полного на
стоящей лирики произведе
ния, оркестровал его, и 
Концерт, таким образом, по
лучил вторую жизнь.

Первый концерт новоси
бирцев завершился пер
вым исполнением в стра
не Симфонии № 5 Бори
са Тищенко. Один из талан
тливых учеников Дм. Шос
таковича, он посвятил это 
произведение своему учите
лю. Сил^онию в пяти час
тях дирижер исполнил с 
особым подъемом. Следует 
отметить прекрасный ан
самбль, о«)бенно группу 
струнных, практически иде
альный строй оркестра, глу
бокое проникновение в за
мысел композитора, обеспе
чившее масштабность зву
чания этого полотна.

Центром второго концер
та новосибирцев были пре
красная, но, к сожалению, 
редко звучащая симфони
ческая фантазия П. И. Чай
ковского «Буря» и Шестая 
— «Патетическая»— симфо
ния великого русского компо- 
.TlHTopa. Она была исполнена 
на едином дыхании. Траги
ческая исповедь о человече
ской жизни, рассказанная 
оркестром под управлением 
А. Каца, буквально потрясла 
публику.

Яркой образностью, поч
ти скульптурно переданной 
народной основой отлича- 
лос!| исполнение фантазии 
М. П, Мусоргского «Ночь на 
Лькой горе*, которой от
крылся третий концерт гос
тей, Прозвучала . также Сим
фония № 5 А. И. Глазунова. 
А в центре внимания слу
шателей оказалось незнако
мое томичам произведение 
ленинградского композитора 
А. Радвиловича «Легенда о 
скрипаче». Это яркое, полное 
современных гармоний про
изведение исполнил лауреат 
международного конкурса 
Александр Шустин.

• • с  п о

с с Т о р п е д о »

п р и н и м а е т
п о з д р а в л е н и я
Завершился розыгрыш 

кубка области по футболу. 
В финальном матче ветре- 
THj<HCb команды спортклу
ба «Янтарь» и «Торпедо» 
(ГПЗ-5).

Путь к решающей встре
че был у этих коллек
тивов разным. Если «Ян
тарь», встречаясь в полуфи
нале с футболистами «Кон
тура», победил с явным преи
муществом (6:0), то торпе

довцы одолели своих сопер
ников только после серии 
одиннадцатиметровых (5:4).

Финальный матч начался 
атаками нападающих «Янта
ря». Впрочем, острые мо
менты То и дело возникали 

i то у одних, ТО у других во
рот. Но за весь первый 
тайм никому не удалось по
разить цель. Вторая поло
вина игры принесла успех 
футболистам ГПЗ-5. На 
56-й минуте во время одной 
из атак мяч забил полуза
щитник Валерий Корнюш- 
кин. Этот гол оказался ре
шающим. Торпедовцы стали 
обладателями почетного при
за облепорткомитета.

В. ПОПЕЛЬ.

О с е н н и й  к р о с с
Легкоатлетические сорев

нования провели спортсме
ны профессионально-техни
ческих училищ Томска. На 
старт вышло более 200 бе
гунов, В командном зачете 
ср)вди девушек первенство
вали спортсменки из 
С1ТТУ-13. У юношей силь
нейшими были представите
ли СПТУ-16.

Лучшие результаты пока
зали Алена Романова 
(СПТУ-13) на дистанции 
1.000 метров и Вячеслав 
Гизбрикт (СПТУ-16) —- на 
трассе, вдвое длиннее.

М. ГЛАЗЫРИН.

Футбол

И щ у уд ачу  в а т а к е
«МАНОМЕТР» {ТожМ

— «ИРТЫШ* (Омск)
1 *1

Ничья в матче с одним из 
лидеров — это успех или 
относительная неудача? Ес
ли принять во внимание 
класс и опыт омичей, а 
также результат первого 
круга («Манометр» уступил
— 1:4) — то успех. Но ес
ли оценивать именно этот 
матч, без учета общей си
туации, то надо отметить, 
что томичи в этот вечер за
служили большего», следо
вательно, неудача?..

Уже на первой минуте 
вратарям обеих команд при
шлось вступить в игру. Со
перники недвусмысленно за
явили о своих намерениях. 
Классу гостей хозяева про
тивопоставили самоотдачу, 
хотя и выглядели в первые

полчаса довольно скованны
ми. Это приводило, к боль
шому количеству техничес
кого браке да, кстати, и 
дало возможность «Ирты
шу» открыть счет. Свой 
же игрок помешал С. Крас- 
нослободцеву добраться до 
мяча, поданного с углового.

Отыгрались томичи также 
после углового. Гол на сче
ту Ю. Жидкова. После об
мена «любезностями» и на
чался интересный футбол, 
который навел на вопрос об 
успехе или неудаче.

Оказывается, у «Маномет
ра» есть что противопоста
вить даже лидеру, кроме 
разрушительных мероприя
тий. И в тактическом «за
гашнике» есть нечто, могу
щее загнать в тупик любо
го соперника. В оставшееся

ФИНАЛ
А первого октября, когда 

отмечался Международный 
день музыки, состоялся чет
вертый симфонический кон
церт в Большом зале фи
лармонии. Художественный 
руководитель и главный ди
рижер Томского симфониче
ского оркестра Илмар Ла- 
пиньш из чисто симфоничес
ких произведений выбрал на 
этот раз то, что привычно 
называют популярной музы
кой. Для этого нужны и 
творческая смелость, и за
видная уверенность в оркес
тре, Ведь исполнять то, что 
«на слз^су», надо предельно 
хорошо, чтобы не быть ба
нальным.

Концерт открылся испол
нением фрагментов из му
зыки Дм. Шостаковича к 
кинофильму «Овод». Всем 
прекрасно известен популяр
ный Романс из этой музы
ки. И после Вступления — 
эта проникновенная музыка 
звучит почему-то редко --- 
очередь Романса настала. В 
исполнении Томского симфо
нического (солист — заслу
женный артист РСФСР Сер
гей Зеленкин) он выглядел 
не как просто изящная сти
лизация музыки середины 
прошлого столетия, как его 
иногда воспринимают. Ро
манс прозвучал удивительно 
свежо, с такой щемящей ду
шу интонацией, что плёни- 
тельная мелодия, освободив
шись от всякой сентимен
тальности, взяла аудиторию 
за сердце. Интересно, с 
подчеркиванием характера 
каждого эпизода, был ис
полнен и другой фрагмент 
— «Народный праздник».

Надо сказать, что мы ма
ло знаем музыку Белы Бар
тока, одного из крупнейших 
венгерских композиторов. В 
альтовом Концерте венгер
ского маэстро солировал 
лауреат международных кон
курсов Михаил Кугель. Это
— зрелый мастер. Но глав
ным было прекрасное взаи
мопонимание между солис
том и оркестром. Сложная 
партитура Концерта бьша 
прочитана и М. Кугелем, и 
И. Лапиньшвм со сдержан
ным изяществом.

Надо сказать, что публи
ка с нетерпением ждала вы
ступления солистки Москон
церта заслуженной артистки 
РСФСР Татьяны Стерлинг
— эхо ее камерных выступ
лений быстро распространи
лось по городу. На этот раз 
певица, исключительно теп
ло встреченная публикой, 
исполняла арии из опер В. 
Моцарта. Уже в первом про
изведении — ^ и и  из оперы 
«Милосердие Тита» — ис
полнительница показала глу
бокое проникновение встрой 
и стиль музыки, великолеп
ное «бельканто». С каждой 
арией овации нарастали — 
звучали ария Царицы ночи 
из оперы «Волшебная флей
та», ария Графини из 
«Свадьбы Фигаро» (певица 
сумела раскрыть музыкаль
ную красоту этой редко ис
полняемой в концертах ве
щи). Яо особенно востор
женно встретили томичи 
арию из «Тангейзера» 
Р. Вагнера, в которой — 
при безукоризненном стиле
— было много экспрессии и 
драматизма.

Концерт окончился «Италь
янским каприччио» П. И. 
Чайковского.

В. БЕРЕЖКОВ.

Анонс

Играй, гармонь 
си б и р ск а я !

время томичи провели с де
сяток атак на загляденье: 
мяч быстро, в несколько 
ходов, доставлялся в штраф
ную «Иртыша», где Ю. Ши
роков и Э. Франк готовы 
были нанести прицельный 
удар. И они не раз били по 
воротам (правда, голкипер 
гостей был безупречен) и 
выводили на удар партне
ров. Второй мяч с большей 
вероятностью мог бы побы
вать в воротах омичей, не
жели в воротах хозяев. Увы, 
не удалось.

«Манометр» заканчивает 
чемпионат тремя встречами 
на выезде. Сезон вновь не 
назовешь удачным. Но, беря 
в расчет потенциал коман
ды, будем все-таки наде
яться на перемены к луч
шему.

В. ВОРОБЬЕВ.

18 октября лучшие гар
монисты из районов области 
и областного центра собе
рутся в Большом концерт
ном зале на областной пра
здник «Играй, гармонь!», 
посвященный 70-летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции.

Вместе с гармонистами, 
частушечниками, семейны
ми ансамблями, певцами и 
слушатели на импровизиро
ванных сценах смогут про
демонстрировать свое ис
кусство владения всеми 
разновидностями гармонц^ 
«хромкой», «ливенкой», 
«двухрядкой», тульской, са
ратовской и, наконец, «ца
рем музыки» — тальянкой. 
Они докажут, что и сейчас 
продолжается жизнь этого 
популярнейшего в сибир
ских селах инструмента. Ве
дущие праздника — неуто
мимые пропагандисты си
бирского музыкального 
творчества, наши земляки— 
заслуженные артисты
РСФСР Геннадий и Алек
сандр Заволокины.

Поистине гармонь — ду
ша народа. И радость, и 
горе делила и делит она с 
людьми. На ударнык строй
ках, на просторах целины, 
на привале после боев слы-

П О ГО Д А
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, времена
ми небольшие осадки, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
2— 7, в Томске 5— 7 граду
сов тепла.

шалея ее голос — то за
думчивый. то вдруг бедо
вый, то веселый и ликую
щий. Радость или печаль, 
улыбку или слезы, и, ко
нечно',' надежду рождала 
она у слушателей.

Предстоящий праздник 
возвратит к жизни еще один 
пласт великой народной 
культуры, долгие годы за
глушенный магнитофонными 
заморскими шедеврами, без
думными развлекательными 
шлягерами. Девиз праздни
ка — массовость. Множест
во талантов щедрой томской 
земли открыли за два по
следних года- районные, 
сельские праздники, кон
церты художественной са
модеятельности Всесоюзного 
фестиваля народного твор
чества.

Если голос вашей гармо 
ни не смолкает, если вы не
разлучны с этим замеча
тельным народным инстру 
ментом, приглашаем вас 
продемонстрировать свое 
мастерство и принять уча 
стие в предстоящем празд
нике. Заявки на участие 
принимаются до 10 октября 
в управлении культуры обл
исполкома по телефонам 
2-21-30, 3-17-35, 2-32-78 

К. БАЛАДУРИН.

7—8 октября — облачно 
с прояснениями, местами не
большие кратковременные 
осадки, ветер северо-восточ 
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью от 
плюс 1 до 4 мороза, ме
стами до минус 8, днем от О 
до 5 градусов тепла.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И Т Е Л Е Ф О Н Ь и

•349S0, 

Томен, ГСП, 

пр. Фру изо, 103/1

Приоинм родаитора — 
1-44-35
Замаетитали радаитера -  
1-05-53, 1-37-05 
Отаатетваниый еоиратарь 
1-32-34
Сан^тармат —
Отдал партийной жизни -  
1-25-05, 1-25-43

Отаал  ̂пропаганды -  
1-М-Э1, 1-45-55
Отдал промышленности — 
1-Д-55, Т-37-вв
Отдол нофтогоологии и стро- 
нтольетоа —  1-35-44

З а в т р а ,  7  о к т я б р я ,  в  Т о м с к е  с о с т о и т с я  б о л ь ш о е

н а р о д н о е  г у л я н ь е ,
посвященн<^е Дню Конституции СССР и 383-й годовщине со

дня основания города
Гулянье начнется в 12.00 на проспекте 

им. В. И. Ленина. От пр. Фрунзе до Лагер
ного сада движение по проспекту будет 
перекрыто до 16.00. Концерты художест
венной самодеятельности будут идти на 
эстраде у городского сада, в самом саду, 
на площади Революции, у здания СФТИ, 
около облсовпрофа, у  общежития ТГУ по 
пр. Ленина, 49, на площадке электромехани
ческого завода, у десятого корпуса ТПИ. 
Участвуют самодеятельные коллективы в

оркестры всех предприятий и вузов города.
Состоятся в этот день и праздники улиц: 

Карла М ^кса (14.00, v речного вокзала), 
Героев-чубаровцев (1в.(д), в микрорайоне 
завода резиновой мувя), улицы Войкова 
и пер. Дербышевского (14.00, микрорайон 
завода измерительной аппаратуры) и прос
пекта Фрунзе ( в̂озле общественно-бытово
го блока, в 16.00).

Ждем томичей и гостей города на оразд- 
ннке.

К сведению депутатов Советского районного 
Совета народных депутатов

Вторая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов двадцатого созы
ва созывается 9 октября 
1987 года в 16.00 часов в 
помещении конференц-зала 
издательства «Красное зна

мя» (пр. Фрунзе, 103).
На рассмотрение сессии 

выносятся вопросы:
1. О мерах по улучшению 

торговли, общественного пи
тания и бытового обслужи
вания населения района в

свете требований XXVII съе
зда партии и установок ян
варского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

2. О мероприятиях по вы
полнению наказав избирате
лей.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 6 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — <90 минут». 8.35 — 
«В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». «Дни, равные годам». 
Фильм 1-й — «В истории впер
вые». Фильм 2-й — «Револю
ционный держите шаг». 
Фильм 3-й — «1918. Весна». 
11.25 — Новости.

С 11.Э5 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —«Прожектор перестройки».

16.20 — «Мамина школа».
16.50 — «Перестройка: опыт и 
пцоблемы». Документальные 
Фильмы. 17.30 — «Отчего и 
почему?». 18.00 — Концерт. 
18.15 — «Человек и закон». 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Киноафиша». 19.45
— Играет лауреат междуна- 
ропных конкурсов М. Безверх- 
ний. 20.05 — «В. И, Ленин. 
Страницы жизни». Фильм 3-й
— «1918. Весна». 21.00 —«Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — К нацио

нальному празднику Герман
ской Демократической Респуб
лики — Дню провозглашения 
республики. 22.45 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный
телефильм. 8.35, 9.35 — Физи-

То-й —  “
о(^че-

нйя. 10.05 — Учащимся СПТУ.
ка. 10-й класс. 9.05 — Ф р  
цузский язык. 1-й год О бу

Общая биология. 10.35, 11.40
— Биология. 5-й класс. 10.55
— «Русская речь». 11.25 —
«Место встречи указать нель
зя». Научно-популярный
фильм. 12.00 — «Дом твоего 
отца». Художественный теле
фильм. 13.25 — Новости. 13.35
— Французский язык. 1-й год 
обучения.

С 14.05 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Телефильм. 18.25

— «Звуки джаза». Играет 
«Уральский диксиленд». 19.00
— «День области». 19.15 — 
«Актуальное интервью». На 
вопросы о предстоящей пе
реписи населения отвечает 
начальник облстатуправления

А. П. Петиненко. 19.30—«Теп
ло нарымской земли». Очерк 
о Герое Социалистического 
Труда директоре совхоза им. 
60-летия Союза ССР Р. Э. Па- 
лосоне.

МОСКВА
20.00 ■ — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Есть мост через 
Обь!». Репортаж с митинга 
мостостроителей.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —«Прожектор перестройки».

21.45 — «Сад с призраком». 
Художественный фильм. 23.10 
— Музыкальная эстрада ГДР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Служу Советскому Союзу!». 
19.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — Меж
дународная . панорама.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я '  Л - ' ,
ч

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

в октября. «Зорро» (две се-
“  Ш^ДЕОТЕКА

6 октября. Мультфильм 
«Дюймовочка» — 10-20. «Пи
раты XX ааиа» — 12, 14, 18,
18, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
в октября. «Серебряные 

струны» — 9, 13. 17, 19, 21. 
«Сказка про влюбленного ма
ляра» — 11, 15. ___

имени М. ГОРЬКОГО 
в октября. «Причалы» — 9, 

10-50, 12-40, 14.30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50. «Через сто лот а мао»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Коленол Чер
нобыля» — 9, 10-40, 12-^0, 14, 
1^ 20-40. К Дню Конституции 
СССР «Мы — хозяева», «При
ем по личным вопросам» — 
17-20. К 70-летию Великого Ок
тября «Сибирское притяжение»
— 15-40.

«ОКТЯБРЬ»
6 октября. «Причалы» — 9. 

10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18.10, 
20, 21-50. «Приближение к бу
дущему» — 8-40, 12-10, 14, 18, 
17-50, 19-40, - 21-30, Мульт
фильм «Счастливые дни Му- 
ми-троллей» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
в октября. «Детство Бомби»

— 9. Мультсборник «Ну, по
го д и !» - 10-40, 12-20, 14, 15-40. 
«Новые сказки Шехеразшы» 
(две серии) — 17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 октября. «Одиночное пла

вание» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Мой дом
— театр» — 9, 10-40, 12!-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. Мультсбор- 
нии — 14-10.

«СИБИРЯК»
6 октября. «Шкатулка из 

крепости» — 9-20. «Двое на 
острове слез» — 11, 12-40, 16. 
17-40, 19-20, 21. ' Киноклуб
«Волшебное окно» — 14-20. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

6 октября. «Проделки о ста
ринном духе» — 19. 21.

ДОМ к у л ь т у 4»ы  
«Тр а н с п о р т н и к »

6 октября. «Скромное обая
ние буржуазии» — 18, 20.

Томское торговое СПТУ-40 
ПРОВОДИТ д о п о л н и 
т е л ь н ы й  НАБОР учащих
ся: на базе 10 классов — в 
группу контролеров - касси
ров (продавец) непродоволь
ственных товаров, на базе 8 
классов — в группу конт- 
ролеров-кассиров (продавец) 
продовольственных товаров. 
Вступительные экзамены не 
проводятся.

Адрес училища: г. Томск, 
у л. Октябрьская, 41. Тел. 
3-00-65._____________________

Томский научно-исследовв- 
тельскнй институт вакцин и 
сывороток ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантной должности младше
го научного сотрудника ла
боратории эксперименталь
ного производства.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять ди
ректору института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле- 
HHtia, 32.

8 — 9 октября
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

Всесоюзный абонемент 
«Мастера искусств — труженикам села» 

Заслуженный коллектив,
лауреат Государственной премии Армянской ССР 

Государственный квартет им. Комитаса 
В составе:
Народный артист Армянской ССР, 
лауреат международного конкурса 

ЭДУАРД ТАТЕВОСЯН 
(1 -я скрипка)

Лауреат Закавказского конкурса 
СУРЕН АХНАЗАРЯН 

(2-я скрипка)
Заслуженный артист Армянской ССР 

ЯКОВ ПАПЯН 
(альт)

Заслуженный артист Армянской ССР 
ФЕЛИКС СИМОНЯН 

(виолончель)
В программе— Гайдн, Моцарт, А. Сарьян, Шостако

вич.
Начало— в 19 часов.

Управление культуры Томского облисполкома

ЛАУРЕАТ
Театр кукол «Скоморох»
г МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИ1 

ВТОГОСЛАВИИ
1СТИВАЛЯ

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ТОМСКОГО КОМСОМОЛА
Открытие сезона 24 октября

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ
Для детей
24—  в 11 час. Г. Ландау

«ВОЛК и КОЗЛЯТА»
25—  в 11 час. Ю. Сидоров

«РУССКАЯ СОЛЬ»
27— в 11 час.

«ПУТЕШЕСТВИЕ С КУКЛАМИ»
30— в 11 час. Г. Ландау

«ВОЛК и КОЗЛЯТА»
31 — в 11 час. И. Сунн, А. Ильвовский

«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА»
Для взрослых
24 — в 19 час. К. Гольдони

«МИРАНДОЛИНА»
25 — в 19 час. А. С. Пушкин

«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА»
30— в 19 час. А. Кленов

«БЫЛ Я ОЧЕНЬ н е б о л ь ш о й »
31—  в 19 час. Г. Горин

« с а м ы й  п р а в д и в ы й »
Главный режиссер театра— Роман Виндерман.
Предварительная продажа билетов производится еже

дневно, кроме понедельника, с 10 до 14 н с 16 до 19 ча
сов в кассе театра. Принимаются заявки на коллективные 
посещения. Справки по телефону 2-48-41.

Ректора'^ партком и 
профком Томского универ
ситета с глубоким прискор
бием извещают о смерти 
ветерана труда, старейше
го преподавателя универ
ситета, доцента 

РОЗОВА
Николая Сергеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким 
покойного.

Коллектив Томского авиа- 
предприятия выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины

ХОЛКИНО
Нины Кирилловны,

Объединение «Агропром- 
строй», коллектив я/с 82 
«Журавушка» глубоко скор
бят по поводу кончины 
старшего педагога

КОСАРЕВОЙ 
Галины Петровны

И выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Администрация, общест
венные ' организации и 
коллектив орса Мостопое- 
зда-839 скорбят по поводу 
смерти

АЛИФАНОВА 
Винтора Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Отдал науки и учаБных 
эаааданий —
1-33-U, 1-ав-во 
Отдал ннфармации и 
нультуры —  1-4б-11> 1-43.32 
Отдал ераатенога етронталь- 
етаа и быта —  1-Зв-Зв, 1-26-80
Отдал пиеам —  ____
1-38-68, 1-88-88, 1-38-87^
?YSh 8 ^^****'’'"̂ *' *̂**'*'*" ”

Саветаанный кормепондант 
Колпашваа —  38-88 
Сабетваниый иерраепендакт 
Стражавом —  Э-23-31 
Общастваниая приаинаи — 
1-38-88
Отдал объявланий —
1-08-62
Областная журналмтеиая 
организация —  1-2В-80

Типография издатольетва «Нраеиоа анамя»
634686, г. Томск, ГСП, пр. Фрунза, 103/1

Гааата пачагаатся офсатным слособои.
Выходит 300 раз в гаду.

К304971. Заказ № 1519.
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